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A professora Adriana Mendes busca, através de trabalhos escolares e a arte, mostrar a  
evolução da pessoa negra e a igualdade entre a população. Ela relatou ao TP sua história 
de vida e preconceitos vividos em razão da cor da pele. Págs. 8 e 9
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Falando em Paulinho, o feriado do último dia 15 Falando em Paulinho, o feriado do último dia 15 
de novembro foi regado de muita comemoração de novembro foi regado de muita comemoração 

e animação, quando na localidade de Curral e animação, quando na localidade de Curral 
de Pedras, no interior de Pinheiro Machado, de Pedras, no interior de Pinheiro Machado, 
na propriedade rural dele e da sua esposa, a na propriedade rural dele e da sua esposa, a 

vereadora eleita pelo Progressistas pinheirense, vereadora eleita pelo Progressistas pinheirense, 
Vivi Alves, foi o cenário de um evento festivo em Vivi Alves, foi o cenário de um evento festivo em 
comemoração a vitória dela nas urnas. O casal comemoração a vitória dela nas urnas. O casal 
recebeu centenas de amigos e amigas para de-recebeu centenas de amigos e amigas para de-
gustarem um churrasco de campanha e é claro, gustarem um churrasco de campanha e é claro, 
com muita ovelha - marca registrada do municí-com muita ovelha - marca registrada do municí-
pio que realiza, como dito, a tradicional festa.pio que realiza, como dito, a tradicional festa.

CHURRASCO DA VIVICHURRASCO DA VIVI
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USINA DE CANDIOTAUSINA DE CANDIOTA
Está marcada para a próxima terça-Está marcada para a próxima terça-
-feira (26), tanto na comissão como no -feira (26), tanto na comissão como no 
plenário do Senado Federal, a votação plenário do Senado Federal, a votação 
do projeto de lei 576/2021, que trata de do projeto de lei 576/2021, que trata de 
incentivo às usinas eólicas em alto-mar incentivo às usinas eólicas em alto-mar 
(off shore), porém que em seu artigo 23, (off shore), porém que em seu artigo 23, 
trata da prorrogação dos contratos das trata da prorrogação dos contratos das 
usinas a carvão nacional até 2050. Como é de usinas a carvão nacional até 2050. Como é de 
conhecimento público, a Usina de Candiota, que conhecimento público, a Usina de Candiota, que 
é de propriedade agora da Âmbar Energia, possui é de propriedade agora da Âmbar Energia, possui 
contratos de venda de energia somente até 31 de contratos de venda de energia somente até 31 de 
dezembro deste ano. O projeto já foi aprovado na dezembro deste ano. O projeto já foi aprovado na 
Câmara dos Deputados e caso passe no Senado Câmara dos Deputados e caso passe no Senado 
vai à sanção presidencial.vai à sanção presidencial.

COTADA EM PINHEIROCOTADA EM PINHEIRO
A vereadora e vice-prefeita eleita Laura Ratto A vereadora e vice-prefeita eleita Laura Ratto 

está cotada para assumir a Secretaria de Assis-está cotada para assumir a Secretaria de Assis-
tência pinheirense a partir de 2025.tência pinheirense a partir de 2025.

Durante a série ‘Conversa com os eleitos Durante a série ‘Conversa com os eleitos 
– vereadoras e vereadores’, que o – vereadoras e vereadores’, que o TPTP está  está 

realizando, alguns eleitos de Hulha Negra e realizando, alguns eleitos de Hulha Negra e 
Candiota deram esta semana seus recados Candiota deram esta semana seus recados 

mais diretos. O vereador eleito pelo PSB hu-mais diretos. O vereador eleito pelo PSB hu-
lhanegrense, Josias Vidart, criticou os man-lhanegrense, Josias Vidart, criticou os man-
datos de emendas, dizendo que vereador é datos de emendas, dizendo que vereador é 

para fi scalizar, ao lembrar que as pessoas pas-para fi scalizar, ao lembrar que as pessoas pas-
sam as noites na fi la para conseguir uma fi cha de sam as noites na fi la para conseguir uma fi cha de 
saúde. Já o vereador eleito pelo MDB de Candio-saúde. Já o vereador eleito pelo MDB de Candio-
ta, Diego Lima, disse que pretende ser secretário ta, Diego Lima, disse que pretende ser secretário 
de Assistência e Inclusão Social – caso contrário de Assistência e Inclusão Social – caso contrário 
permanecerá vereador. Já o seu futuro colega de permanecerá vereador. Já o seu futuro colega de 
bancada e atual vereador, Ataídes da Silva, disse bancada e atual vereador, Ataídes da Silva, disse 
que pretende ser valorizado pelo partido, indican-que pretende ser valorizado pelo partido, indican-

do também que quer ser secretário (recentemente do também que quer ser secretário (recentemente 
ele disse que pretendia a Agropecuária). ele disse que pretendia a Agropecuária). 

RECADOSRECADOS

O presidente do Sindicato Rural de Pinheiro O presidente do Sindicato Rural de Pinheiro 
Machado. Paulinho Alves, adiantou, em primei-Machado. Paulinho Alves, adiantou, em primei-
ra mão ao ra mão ao TPTP, que durante a realização da 41ª , que durante a realização da 41ª 
Festa e Feira Estadual da Ovelha (Feovelha), Festa e Feira Estadual da Ovelha (Feovelha), 
que acontece no fi m de janeiro e começo de que acontece no fi m de janeiro e começo de 
fevereiro de 2025, haverá eventos culturais e fevereiro de 2025, haverá eventos culturais e 
shows de renome durante as noites do evento shows de renome durante as noites do evento 

no Parque Charrua. Paulinho disse que os no Parque Charrua. Paulinho disse que os 
recursos para os shows ainda estão sendo recursos para os shows ainda estão sendo 

captados via lei federal Rouanet de incentivo à captados via lei federal Rouanet de incentivo à 
cultura, mas garantiu que serão atrações bem cultura, mas garantiu que serão atrações bem 

bacanas.bacanas.

SHOWS E CULTURA NA SHOWS E CULTURA NA 
41ª FEOVELHA41ª FEOVELHA

O encontro reuniu lideranças regionais e políti-O encontro reuniu lideranças regionais e políti-
cas, como o deputado federal Afonso Hamm e cas, como o deputado federal Afonso Hamm e 
a esposa Rosele, além do prefeito reeleito de a esposa Rosele, além do prefeito reeleito de 

Pinheiro Machado, Ronaldo Madruga e do pre-Pinheiro Machado, Ronaldo Madruga e do pre-
feito de Dom Pedrito, Mário Augusto de Freire feito de Dom Pedrito, Mário Augusto de Freire 
Gonçalves. “Agradeço a presença de todos e Gonçalves. “Agradeço a presença de todos e 

muito especial a toda comunidade que me rece-muito especial a toda comunidade que me rece-
beu nas suas casas e acreditaram nesse novo beu nas suas casas e acreditaram nesse novo 

projeto para os próximos quatro anos”, salientou projeto para os próximos quatro anos”, salientou 
Vivi. A animação da festa fi cou por conta do Vivi. A animação da festa fi cou por conta do 

grupo Ópáió.grupo Ópáió.

CHURRASCO DA VIVI 2CHURRASCO DA VIVI 2

Na mesma série, os reeleitos Gildo Feijó, Fa-Na mesma série, os reeleitos Gildo Feijó, Fa-
brício Moraes (ambos do MDB), Paulinho Brum brício Moraes (ambos do MDB), Paulinho Brum 

(PSDB) e Luana Vais (PT) ‘saltaram’ longe (PSDB) e Luana Vais (PT) ‘saltaram’ longe 
quando questionados se seriam candidatos à quando questionados se seriam candidatos à 

Prefeitura em 2028.Prefeitura em 2028.

LONGELONGE
CIDEJACIDEJA

Esta semana aconteceu, na sede da entidade, Esta semana aconteceu, na sede da entidade, 
em Candiota, uma assembleia do Consórcio em Candiota, uma assembleia do Consórcio 
Público Intermunicipal de Desenvolvimento Eco-Público Intermunicipal de Desenvolvimento Eco-
nômico, Social e Ambiental dos Municípios da nômico, Social e Ambiental dos Municípios da 
Bacia do Rio Jaguarão (Cideja), quando, além Bacia do Rio Jaguarão (Cideja), quando, além 
de aprovarem o orçamento para 2025, os prefei-de aprovarem o orçamento para 2025, os prefei-
tos que são membros debateram o andamento tos que são membros debateram o andamento 
de projetos que estão em tramitação e envolvem de projetos que estão em tramitação e envolvem 
os municípios do consórcio.os municípios do consórcio.

CIDEJA 2CIDEJA 2
Entre os projetos debatidos estão a recuperação Entre os projetos debatidos estão a recuperação 
de estradas iguais por parte do Incra; a conclusão de estradas iguais por parte do Incra; a conclusão 
das obras da nova ponte sobre o Rio Jaguarão, das obras da nova ponte sobre o Rio Jaguarão, 
na tríplice fronteira entre Candiota, Hulha Negra e na tríplice fronteira entre Candiota, Hulha Negra e 
Aceguá, mas que benefi cia Pedras Altas e Herval Aceguá, mas que benefi cia Pedras Altas e Herval 
também; a Rodovia Transcampesina, que está em também; a Rodovia Transcampesina, que está em 
fase de contratação de empresa por parte para fase de contratação de empresa por parte para 
elaboração do anteprojeto e projeto executivo, elaboração do anteprojeto e projeto executivo, 
bem como a possibilidade da bancada federal bem como a possibilidade da bancada federal 
gaúcha no Congresso debater uma emenda de R$ gaúcha no Congresso debater uma emenda de R$ 
40 milhões para as obras da rodovia. 40 milhões para as obras da rodovia. 

O ex-prefeito Felipe da Feira, que não se elegeu O ex-prefeito Felipe da Feira, que não se elegeu 
vereador nas eleições deste ano, foi eleito como vereador nas eleições deste ano, foi eleito como 
o novo presidente da Associação de Assistência o novo presidente da Associação de Assistência 
Social (AAS), que é mantenedora do Hospital de Social (AAS), que é mantenedora do Hospital de 

Pinheiro Machado. Felipe encabeçava a chapa Pinheiro Machado. Felipe encabeçava a chapa 
1 e venceu a chapa 2, que era encabeçada pelo 1 e venceu a chapa 2, que era encabeçada pelo 

empresário Jesus Benê Castro – que é o atual empresário Jesus Benê Castro – que é o atual 
presidente da Associação Comercial da cidade presidente da Associação Comercial da cidade 

(Acias) e da AAS também. A gestão é por três anos (Acias) e da AAS também. A gestão é por três anos 
(2024-2027).(2024-2027).

HOSPITAL DE PINHEIROHOSPITAL DE PINHEIRO
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CIDEJA 3CIDEJA 3
Estavam presentes na reunião o presidente do Estavam presentes na reunião o presidente do 
Cideja e prefeito de Pedras Altas, Volnei Oliveira Cideja e prefeito de Pedras Altas, Volnei Oliveira 
(PT); o prefeito reeleito de Candiota, Luiz Carlos (PT); o prefeito reeleito de Candiota, Luiz Carlos 
Folador;  o prefeito de Hulha Negra, Renato Folador;  o prefeito de Hulha Negra, Renato 
Machado e também o prefeito eleito Fernando Machado e também o prefeito eleito Fernando 
Campani; o atual vice-prefeito e prefeito eleito de Campani; o atual vice-prefeito e prefeito eleito de 
Herval,  Celso Silveira; o prefeito reeleito de Ace-Herval,  Celso Silveira; o prefeito reeleito de Ace-
guá, Marcus Aguiar, o Peti, a vereadora eleita de guá, Marcus Aguiar, o Peti, a vereadora eleita de 
Aceguá, Lizane Jardim, bem como,o coordenador Aceguá, Lizane Jardim, bem como,o coordenador 
e vice-coordenador do Fórum Regional de Desen-e vice-coordenador do Fórum Regional de Desen-
volvimento e Combate aos Efeitos das Estiagens volvimento e Combate aos Efeitos das Estiagens 
(Fórum das Águas), vereadores Guilherme Barão (Fórum das Águas), vereadores Guilherme Barão 
e Dalvir Zorzi. No próximo dia 10 de dezembro, e Dalvir Zorzi. No próximo dia 10 de dezembro, 
uma nova assembleia da entidade vai defi nir quem uma nova assembleia da entidade vai defi nir quem 
presidirá a entidade para o biênio 2025-2026.presidirá a entidade para o biênio 2025-2026.

A Prefeitura de Pinheiro Machado, por meio da A Prefeitura de Pinheiro Machado, por meio da 
Secretaria de Assistência Social, Criança, Mulher Secretaria de Assistência Social, Criança, Mulher 

e Idoso, deu início à instalação do Centro de e Idoso, deu início à instalação do Centro de 
Referência da Mulher (CRM), com a chegada do Referência da Mulher (CRM), com a chegada do 
contêiner que abrigará o espaço. Uma operação contêiner que abrigará o espaço. Uma operação 

com guindaste para o descarregamento chamou a com guindaste para o descarregamento chamou a 
atenção esta semana no centro da cidade. Confor-atenção esta semana no centro da cidade. Confor-
me publicado pela Prefeitura, o CRM será um local me publicado pela Prefeitura, o CRM será um local 
seguro e humanizado, dedicado ao acolhimento e seguro e humanizado, dedicado ao acolhimento e 

atendimento de mulheres em situação de violência. atendimento de mulheres em situação de violência. 
O espaço contará com uma equipe multidisciplinar O espaço contará com uma equipe multidisciplinar 

formada por psicóloga, advogada e assistente formada por psicóloga, advogada e assistente 
social, que oferecerá suporte psicológico, social e social, que oferecerá suporte psicológico, social e 

jurídico.jurídico.

CENTRO DA MULHER EM PINHEIROCENTRO DA MULHER EM PINHEIRO

Com a classifi cação matemática confi rmada do Com a classifi cação matemática confi rmada do 
Internacional na Libertadores de 2025 e por isso só Internacional na Libertadores de 2025 e por isso só 

entrará na terceira fase da Copa do Brasil, a vaga entrará na terceira fase da Copa do Brasil, a vaga 
inicial que era colorada, agora é, de forma inédita, inicial que era colorada, agora é, de forma inédita, 
do Guarany de Bagé. A classifi cação matemática do Guarany de Bagé. A classifi cação matemática 
do primeiro clube bageense a conseguir o feito, é do primeiro clube bageense a conseguir o feito, é 
porque o Guarany conquistou a quinta colocação porque o Guarany conquistou a quinta colocação 
do Gauchão deste ano, performance que lhe deu do Gauchão deste ano, performance que lhe deu 
também o acesso inédito para disputar a Série D também o acesso inédito para disputar a Série D 

do Brasileirão 2025. “O mapa se expandiu. Agora, do Brasileirão 2025. “O mapa se expandiu. Agora, 
a competição nacional, que é disputada pelos a competição nacional, que é disputada pelos 

maiores clubes do país, chega a um novo destino: maiores clubes do país, chega a um novo destino: 
Bagé, a Rainha da Fronteira. O pioneiro? Claro, Bagé, a Rainha da Fronteira. O pioneiro? Claro, 

que o Guarany! O alvirrubro, de mais de 117 anos”, que o Guarany! O alvirrubro, de mais de 117 anos”, 
escreveu o clube em seu perfi l. Assim, no ano que escreveu o clube em seu perfi l. Assim, no ano que 
vem, o Guarany estará em três grandes competi-vem, o Guarany estará em três grandes competi-
ções, colocando de fato Bagé no mapa do futebol ções, colocando de fato Bagé no mapa do futebol 

brasileiro.brasileiro.

GUARANY NA COPA DO BRASILGUARANY NA COPA DO BRASIL
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Gildo Feijó relatou o fato e expôs solução apresentada
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Estava conversan-
do esta semana com 
uma pessoa que me dis-
se que dia 20 era feriado. 
Tentei me lembrar que 
feriado havia em 20 de 
novembro, pesquisei e 
descobri que o feriado 
era coisa nova.  

O Brasil vivenciou 
em 2024 o primeiro ano 
em que o Dia da Consci-
ência Negra é celebrado 
como feriado nacional. 
Este reconhecimento advém da sanção presiden-
cial ocorrida em dezembro de 2023, realizada pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Até então, para 
que a data fosse considerada feriado, era neces-
sário o respaldo de leis estaduais ou municipais. 
Essa importante mudança legislativa  transforma 
o dia 20 de novembro em uma data de reflexão e 
celebração nacional.

Antes da lei, o Dia da Consciência Negra já 
era reconhecido como feriado em algumas regiões 
do Brasil. Especificamente, seis estados e aproxi-
madamente 1.200 municípios já haviam adotado 
oficialmente a data, de acordo com informações 
fornecidas pela Presidência da República. A apro-
vação do feriado nacional foi um passo marcante 
na celebração das contribuições dos afrodescen-
dentes na cultura e na história do Brasil.

Todos sabemos que os negros brasileiros 
relatam muitas histórias de intolerâncias e situ-
ações constrangedoras em que se envolvem ou 
são envolvidos pelo simples fato de terem a pele 
escura ou preta como muitos preferem usar como 
referência.

Como eu não sou negro e nem vivi coisas 
que os negros vivem, não há como falar ou pensar 
como se negro fosse. Mas algumas coisas me 
chamaram a atenção na vida. Negro pobre é uma 
coisa, negro rico é outra coisa. Mas esta regra vale 
para branco pobre e branco rico.

O que gera problemas é a estupidez huma-
na. O agressor sempre é um estúpido. E humanos 
estúpidos temos pra todos os lados. 

Promover o ser humano que está ao nosso 
lado é uma arte para poucos. Certa vez eu li uma 
história de um sábio a quem alguém perguntou: O 
que é o mais importante? O sábio respondeu: - O 
momento presente. Alguém continuou: - Quem é 
a pessoa mais importante? O sábio respondeu: - A 
que está ao teu lado. Finalmente: - O que é mais 
importante fazer? O sábio afirmou: - Fazer feliz 
quem está ao teu lado.  

Há coisas que me parecem simples. É pre-
ciso valorizar e promover a participação do negro 
em todos os segmentos da vida nacional, afinal, o 
negro é cidadão, o negro é empreendedor, o negro 
é consumidor, o negro é parceiro de jornada do 
branco, do índio, do árabe, do judeu, do asiático, 
enfim, de todos, com virtudes e defeitos que são in-
dividuais. O que separa é o dinheiro e a estupidez.

Este dia de feriado poderia ser utilizado pelas 
pessoas para estudarem um pouco e procurarem 
entender que vivemos num país com amplas virtu-
des e significativos defeitos, mas todas as nossas 
virtudes e defeitos coletivos são de responsabili-
dade de todos nós.

Se até hoje os que podem mais não enten-
deram que é preciso socializar a riqueza, o que 
significa que os ricos podem continuar ricos, mas 
os mais pobres podem ser menos pobres, vamos 
continuar convivendo com a discriminação aos 
que com poucas oportunidades recebem e como 
os negros economicamente no Brasil ainda não 
estão no patamar desejado pelos mais ricos, para 
os negros a luta para ocupar espaços será sempre 
necessária.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Dia da Consciência NegraDia da Consciência Negra

"
"

O que separa é o dinheiro 
e a estupidez.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

Na sessão ordinária da 
Câmara de Vereado-
res e Vereadoras de 

Candiota de segunda-feira 
(18), uma das principais 
pautas levantadas foi o can-
celamento dos atendimen-
tos para crianças autistas 
por parte da Prefeitura na 
clínica privada PsicoClin, 
localizada na Vila Operária.
O vereador e presidente 
Gildo Feijó (MDB), disse 
que foi procurado por mães 
e pais de crianças autistas 
da cidade, mas que acre-
ditava se tratar de alguma 
atrapalhação da Secretaria 
de Saúde, bem como falou 
sobre a solução apresenta-
da. “Houve um atrapalho 
na Secretaria de Saúde, 
acredito que seja isso, e es-
sas mães foram comunica-
das que o atendimento seria 
interrompido. Pedimos 
uma reunião com o prefeito 
Luiz Carlos Folador, onde 
também estavam presentes 
a vereadora Luana Vais, o 
vereador Fabrício Moraes, 
pais e mães. Propomos que 
a Câmara devolva a Prefei-
tura o valor necessário para 
que seja paga essa clínica 
para que essas crianças, 
esses inocentes, não dei-
xem de ser assistidos até 
o final do ano. Essa foi a 
proposta que levantei e foi 
aprovada pelos pais, mães 
e prefeito”, explicou.
 Gildo ainda acres-
centou: “Espero que na 
virada do ano seja tudo 
legalizado e normaliza-
do, porque os inocentes 
precisam e não podem 
passar por este tipo de 
situação. Meu sonho é 
ver as crianças atendidas 
no nosso CRA (Centro de 
Reabilitação e Apoio), que 
é a bandeira do nosso gabi-
nete. Em breve deverá ser 
inaugurado e lá contratado 
novos profissionais que 
ainda não temos na rede, 
que nossas crianças sejam 
tratadas em Candiota com 
dignidade, seriedade e que 
ninguém tire proveito dessa 
situação”, enfatizou. 

DEMAIS VEREADORES

Utilizando seu espa-
ço na tribuna, o vereador 
do MDB, Fabrício Moraes, 
que é ex-secretário de Saú-
de, afirmou que o problema 
não foi da Saúde. “Atrapa-

Interrupção de atendimentos 
à crianças autistas em clínica 
particular é tema de debate 

na Câmara de Candiota

SAÚDE

lho não foi bem da Secre-
taria de Saúde, foi a pedido 
do prefeito”, acusou.

A vereadora Luana 
Vais, do PT, disse que não 
havia se manifestado antes 
sobre o assunto porque 
precisava entender o pro-
cesso, mas afirmou que se 
foi atrapalho da Secretaria 
de Saúde ou decisão do 
prefeito, mexeu com algo 
muito complexo, a saúde, 
principalmente de crianças. 
Ela usou o termo eleitoreira 
para se referir ao processo. 
“Nosso município sempre 
foi muito elogiado, inclu-
sive por mim, na questão 
da saúde, mas de fato, al-
gumas situações tem cha-
mado a atenção, de que a 
Secretaria de Saúde tem 
sido usada de forma elei-
toreira. Essa ação dos aten-
dimentos foi isso que acon-
teceu.Tínhamos uma fila 
de espera no atendimento 
de algumas crianças, isso 
é comprovado. Em agosto 
começam atendimentos 
na PsicoClin, saem muitas 
crianças da fila, perfeito, 
maravilhoso, pois como 
temos dito aqui, o autismo 
e outras questões tem apa-
recido com mais frequência 
e a gente tem que colocar a 
atenção do município para 
isso também. Em abril 
votamos uma lei criando 
o Conselho Municipal das 
Crianças com Deficiência 
e um Fundo, uma inicia-
tiva do vereador Adriano 
Revelante (MDB), que até 
hoje não foi colocado em 
prática, criado o Conselho, 
só aprovado por esta Casa. 
Dois meses antes da eleição 
começam os atendimentos, 
e um mês após a eleição é 
cortado, isso é uma falta de 
respeito com as pessoas, 
com os pais”, expôs Luana. 

A vereadora ainda 
falou sobre a solução apre-
sentada. “Aquela reunião 
foi constrangedora verea-
dor Gildo, as pessoas terem 
que ir atrás de um direito 
estabelecido em lei. Me 
senti mal por estar discu-
tindo algo que é lei.Soube 
também de outros atendi-
mentos com especialistas 
que foram cancelados, mas 
isso não é despesa, saúde 
é investimento. Parabeni-
zo o vereador Gildo pela 
iniciativa de devolução do 
dinheiro, mas na minha 
opinião não seria neces-
sário, o município deveria 
cumprir com os atendi-
mentos previstos em lei”, 
destacou. 

O vereador Léo Lo-
pes (PSDB), também fa-
lou sobre a pauta.Quanto 
a PsicoClin, o vereador 
disse não ser momento de 
procurar culpados. “Se foi 
uma barberagem, decisão 
de fulano e beltrano, o 
momento é de parabenizar 
o Gildo e os colegas pela 
ação de buscar manter esse 
contrato, ações desse tipo 
são políticas públicas e para 
isso fomos escolhidos, para 
a tomada de decisões e pre-
servar o direito da criança e 
de todas as pessoas”.

ARTIGO 25

Como líder, Fabrí-
cio usou o artigo 25 para 
defender o trabalho da 
Secretaria de Saúde, ques-
tionando o pronunciamento 
da vereadora Luana. “Não 
posso admitir que queiram 
desfazer do que foi feito e 
não é eleitoreira vereadora 
Luana, a senhora levou 
inúmeras demandas na 
Secretaria e a gente aten-
deu a todas. Atendemos a 

população sem perguntar 
em quem as pessoas iriam 
votar. Convênios e atendi-
mentos com especilaistas 
há muito tempo não eram 
feitos. Não estou puxando 
brasa somente para meu 
assado, preciso falar dos 
profissionais que atuaram 
desde o início, em uma 
pandemia. Temos trauma-
tologista que era uma coisa 
que não tinha há anos e 
claro que a senhora sabe 
disso porque fez parte do 
governo que antecedeu ao 
Folador. Quando chegamos 
à Secretaria não tínhamos 
crédito com os médicos 
porque o município cance-
lou tudo que era contrato 
em outubro quando perdeu 
a eleição e não pagou. 
Fomos recuperando a con-
fiança e entregando para a 
comunidade. Temos uma 
saúde de primeiro mundo. 
Quando ta errado, ta erra-
do, não sei de quem foi a 
barberagem, se foi da Saú-
de ou do prefeito, mas dizer 
que tratamos com desres-
peito famílias atípicas não 
é verdade. Hoje temos o 
Centro de Saúde Mental 
com terapias, pilates, dan-
ças. Podemos chamar a 
funcionária que marcava 
para ver essa questão de ter 
começado em agosto e es-
clarecer, pois não respondo 
por essa época”. 

Na sequência, como 
líder, Luana continuou. 
“Não há motivos para sua 
alteração e justificativa do 
seu trabalho. Nunca disse 
que fui lá e não fui aten-
dida, pelo contrário. Mas 
volto a reafirmar, não sei 
se o culpado foi o prefeito 
e se não tinha antes em três 
anos e meio de governo 
e foi ter dois meses antes 
das eleições, pra mim sim 
é uma questão eleitoreira. 
Isso também ouvi dos pais, 
que não se manifestam 
porque os filhos precisam. 
A causa dos autistas é uma 
bandeira sua e os autistas é 
uma causa que estou estu-
dando para conhecer. Que 
bom que antes não tinha e 
agora tem, estão no gover-
no e tem que melhorar, não 
justificar os erros desse go-
verno em cima dos outros. 
Esse governo não perdeu, 
continua, porque tem que 
parar os investimentos”, 
concluiu.
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

NEGRITUDE

Viste, os negros vi-
raram gente. Até feriado 
arranjaram para festejar 
o dia da CONSCIÊNCIA 
negra. Olhes como fica-
ram importantes, ganha-
ram um dia só para si, 
para sua negritude.

Só que isto não é 
benevolência, é conquis-
ta, é luta e muito trabalho. 
Não recordo de alguém que tenha pedido descul-
pas aos negros pelo abandono e desprezo com 
que foram tratados no nosso Brasil.

Os índios também viveram uma diáspora e 
um extermínio digno de animais. Temos dificulda-
de de reconhecer nossos erros com estas etnias. 
Foram e são relegados. São invisíveis como povos 
brasileiros.

Aos poucos as correias começam a afrouxar 
estes pulsos e caras dos que se tornaram escra-
vos. Esta praga se expandiu nas Américas, nas 
lavouras dos brancos que só buscavam lucros. A 
força os trouxe até aqui e dse agora em diante 
não vai mais parar.

LINDEZAS

Se tu és pai ou mãe de alguém que é negro 
ou índio, deves ter chorado lágrimas de fogo de 
raiva pela desumanidade da discriminação racial 
ou de cor. Se for pobre então...

Não chores mais. Levantes a cabeça, fe-
ches os ouvidos e ensines teus filhos a estudar. 
Esta é a pior discriminação que existe.

Sejam pais presentes, estimulem o estudo. 
A desculpa de que tem que trabalhar desde pe-
queno e que a escola não ajuda nada é fajuta. Tu 
conheces um negro ou índio estudado que seja 
escravo?

Tchê, o Pelé era bem preto e muito lindo. 
Acasalou até com a Xuxa, branca como a neve. 
Não te deixes iludir, pretos são lindos. A pobreza 
é que é feia e fedorenta.

A escola tem a obrigação de acabar com 
todos os preconceitos. Pais, tendes o direito e o 
dever de acompanhar teus pretinhos ou indiozi-
nhos na escola. O analfabetismo é a verdadeira 
causa da pobreza e da discriminação.

Tendes de ir à escola, falar com os profes-
sores e agradecer-lhes pelo seu trabalho e veres 
onde podes ajudá-los a ajudarem teus filhos.

SOMOS TODOS...

...iguais. Todos lindos! Todos filhos do mesmo PAI. 
Somos humanos!

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Cinco projetos integram plano Flores de Maria

EXTRATO EDITALEXTRATO EDITAL
PROCESSO SELETIVO 013/2024PROCESSO SELETIVO 013/2024

EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 001/2024EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 001/2024
A Prefeitura Municipal de Hulha Negra tor-A Prefeitura Municipal de Hulha Negra tor-
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PSICÓLOGOPSICÓLOGO, 40 horas. , 40 horas. As inscrições serão recebidas As inscrições serão recebidas 
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23:59 horas do dia 27 de novembro de 2024, exclusi-23:59 horas do dia 27 de novembro de 2024, exclusi-
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cessoseletivo@gmail.comcessoseletivo@gmail.com A íntegra do edital está no  A íntegra do edital está no 
site do Município de Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.br” site do Município de Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.br” 
e Mural da Prefeitura Hulha Negra, 19 de novembro de e Mural da Prefeitura Hulha Negra, 19 de novembro de 
2024.Carlos Renato Teixeira Machado, Prefeito.2024.Carlos Renato Teixeira Machado, Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra

MEIO AMBIENTE

Prefeito eleito de Hulha 
Negra anuncia o plano 

Flores de Maria visando o 
paisagismo da cidade

Divulgação TP

Nos últimos dias, o 
prefeito eleito de 
Hulha Negra para 

a gestão 2025-2028, Fer-
nando Campani (PT), 
anunciou o plano “Flores 
de Maria”, uma simbo-
logia que representa a 
natureza e um nome santo 
feminino para a condução 
de projetos de natureza 
ambiental paisagística 
que pretende implantar na 
cidade durante a gestão.

Segundo Campani, 
o objetivo é melhorar a 
paisagem da cidade e, 
por consequência, a au-
toestima da população. 
“Ao longo dos 4 anos de 
governo serão desenvol-
vidos vários projetos de 
caráter paisagístico para o 
território urbano e rural. A 
nossa prática começa com 
um profundo diálogo com 
os nossos vereadores e a 
população para projetar 
ideias com o total empo-
deramento de todos, pois 
não quero desenvolver o 
meu projeto, quero desen-

volver um projeto de todos 
e todas”, fundamentou 
Campani. 

O futuro gestor ex-
plicou que o plano Flores 
de Maria ganhará um forte 
apoio financeiro do setor 
privado, de vários setores 
não governamentais, além 
de recursos públicos do 
município, estado e união. 
Os dois primeiros proje-
tos que devem, inclusive, 
ganhar lei, serão “Nasce 
uma Criança, Plante uma 
Árvore” e “Florescer Hu-
lha Negra”. 

NASCE UMA CRIANÇA, 
PLANTE UMA ÁRVORE

 Com relação ao 
primeiro projeto, Fer-
nando Campani explica. 
“Com a aprovação da lei, 
o Poder Executivo fica-
rá autorizado a instituir, 
no município de Hulha 
Negra, o Projeto ‘Nasce 
uma Criança, Plante uma 
Árvore’. Será fornecida, 
de forma gratuita, uma 

muda de árvore, frutífera 
ou não, oriunda do horto 
municipal ou adquirida em 
viveiros regulares, a cada 
nascimento e registrada no 
município, cujos pais re-
sidam em Hulha Negra. A 
muda de árvore será plan-
tada em local apropriado 
e escolhido pelos pais, 
adotantes ou responsáveis 
da criança, observadas as 
regras próprias de urbanis-
mo, constantes na legisla-
ção vigente, ou sugerido 
pelo órgão competente do 
Poder Executivo. Cada 
criança participante do 
plantio de muda poderá re-
ceber um certificado com o 
termo de adoção de árvore 
plantada e uma carteiri-
nha denominada ‘Amigo 
Protetor da Natureza’. 
Os pais ou responsáveis 
pela criança ficarão com o 
dever de cuidar da muda 
durante, no mínimo, dois 
anos. O Poder Executivo, 
através dos setores com-
petentes, realizará uma 
ampla divulgação da Lei, 

em especial ao Cartório 
local e maternidades da 
região”.

FLORESCER 
HULHA NEGRA

O segundo proje-
to citado pelo prefeito 
eleito será a instituição 
do concurso “Florescer 
Hulha Negra”, que fixará 
premiações e detalhes das 
regras que incentivarão o 
embelezamento de casas, 
empresas, escolas e ruas. 
“A iniciativa do projeto é 
uma forma de incentivar 
os munícipes a embele-
zar seus jardins e conse-
quentemente a cidade. O 
projeto pretende valorizar 
também jardins do interior, 
estimulando a participação 
de todo município no pro-
grama e valorizando todas 
as propriedades”. 

Para participar do 
concurso os interessados 
deverão fazer inscrição 
junto à municipalidade. 
Campani, porém, ressalta 
que as escolas do município 
são participantes permanen-
tes e, certamente, o tema 
será integrado estrategica-
mente ao desenvolvimento 
do ensino. “O desfecho do 
concurso acontecerá, num 
momento especial, durante 
o período da primavera em 
evento que se incorpora a 
outras atividades festivas 
tradicionais ou se instala 
com especialidade ao even-
to denominado ‘Festa das 
Flores e Jardins de Hulha 
Negra’, que acontecerá no 
mês de outubro de cada 
ano”, anunciou Campa-
ni, acrescentando que será 
reservado um ambiente 
para exposição de fotos 
dos jardins participantes do 
concurso e cerimonial de 
entrega das premiações.

O Município de Hulha Negra/RS, atra-O Município de Hulha Negra/RS, atra-
vés do Prefeito Municipal, torna públi-vés do Prefeito Municipal, torna públi-
ca a licitação na modalidadeca a licitação na modalidade PREGÃO  PREGÃO 
ELETRÔNICO - SRP Nº 064/2024 ELETRÔNICO - SRP Nº 064/2024 
– FUTURA E EVENTUAL AQUISI-– FUTURA E EVENTUAL AQUISI-
ÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA A ÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA A 

FARMÁCIA  BÁSICA -  REPETIÇÃOFARMÁCIA  BÁSICA -  REPETIÇÃO, para secretaria , para secretaria 
de Saúde, que ocorrerá no dia 06 de dezembro de de Saúde, que ocorrerá no dia 06 de dezembro de 
2024 às 9h, por meio do site www.portalcompraspu-2024 às 9h, por meio do site www.portalcompraspu-
blicas.com.br. O Edital está disponível no site www.blicas.com.br. O Edital está disponível no site www.
hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone 
(53) 3249-1013. Hulha Negra, 21 de novembro 2024. (53) 3249-1013. Hulha Negra, 21 de novembro 2024. 
Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.
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Formatura aconteceu no último dia 19, na igreja matriz Nossa Senhora da Luz 

*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Criada no dia 18 
de novembro de 1930 
pelo Decreto Presi-
dencial 19.408, a Or-
dem dos Advogados 
do Brasil nasceu com a 
missão de representar 
os interesses da ad-
vocacia e viabilizar o 
melhor funcionamento 
da Justiça. Nesta data 
em que comemora seu 
94º aniversário, a OAB 
desfruta da condição 
de ser uma das mais respeitadas e admiradas 
instituições do Brasil, parte fundamental das 
principais discussões jurídicas e políticas do 
país, ao mesmo tempo em que trabalha pela 
garantia das prerrogativas profissionais que são 
instrumentos fundamentais para a atuação da 
advocacia.

A defesa das prerrogativas da advocacia, 
uma das principais bandeiras da Ordem, tem 
somado importantes vitórias. O Sistema de Prer-
rogativas tem cada vez mais buscado assegurar 
a garantia da população a uma defesa plena, 
livre de coações e imune a quaisquer abusos 
por parte das autoridades. 

A atuação da OAB no Congresso também 
tem rendido frutos. O Plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou este mês a urgência de dois 
projetos de lei que visam reforçar a proteção 
e os direitos das advogadas e dos advogados 
brasileiros. O primeiro é o PL 4538/2021, que 
propõe a desobrigação de antecipação de cus-
tas processuais na execução de honorários 
advocatícios. A medida tem o objetivo de facilitar 
o acesso de advogados aos honorários, dispen-
sando a exigência de custas que, muitas vezes, 
representam um obstáculo no recebimento da 
justa remuneração pelo trabalho já realizado.

Já o segundo é o Projeto de Lei (PL) 
212/2024, que visa incluir o homicídio qualifica-
do contra advogados no Código Penal, além de 
estabelecer uma causa especial de aumento de 
pena para lesões corporais dolosas praticadas 
contra advogados em razão de sua atuação 
profissional. Trata-se de uma vitória significativa 
na luta pela segurança da advocacia.

A OAB também tem trabalhado por um 
sistema jurídico mais justo e acessível para to-
dos os cidadãos, enfrentando desafios e promo-
vendo mudanças necessárias. Em um trabalho 
constante de ampliação do diálogo com toda a 
advocacia, o trabalho de interiorização segue a 
premissa de que não há diferença entre advo-
gados dos grandes centros urbanos e aqueles 
que atuam em pequenas cidades.

Além disso, outras relevantes ações são 
desenvolvidas pelo CFOAB, a exemplo da 
defesa dos direitos da mulher advogada, que 
tem tido cada vez mais destaque por meio 
da Comissão Nacional da Mulher Advogada. 
O colegiado idealizou e defendeu normativa 
que inclui o assédio e a discriminação no rol 
de infrações ético-disciplinares do Estatuto da 
Advocacia, suspendendo o exercício profissio-
nal de advogados que forem condenados por 
assédio moral, assédio sexual e discriminação. 
Após tramitação no Congresso, a Lei 14.612/23 
foi publicada em 3 de julho, no Diário Oficial da 
União. 

Fonte: Ordem dos Advogados do Brasil. 

* Guilherme Barcelos

94 anos da Ordem dos 94 anos da Ordem dos 
Advogados do BrasilAdvogados do Brasil

QUALIFICAÇÃO 

Pinheirenses comemoram 
formação nos cursos de 

doces e salgados e libras do 
projeto Capacita em Rede

O último dia 19 de 
novembro, foi de 
realização e come-

moração na igreja matriz 
Nossa Senhora da Luz, 
em Pinheiro Machado. O 
motivo foi a formatura das 
turmas que participaram 
dos cursos de doces e salga-
dos e também de libras, por 
meio do projeto Capacita 
em Rede que foi criado pelo 
Instituto Federal Sul de Mi-
nas Gerais (IFSUL Minas) e 
a Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB), 
visando promover a vida e 
a dignidade das pessoas em 
vulnerabilidade social. 
 Segundo o padre 
Júnior Conrado, as aulas 
dos dois cursos foram mi-
nistradas entre outubro e 
novembro, totalizando em 
50 horas cada uma. “Então 
chegou a tão sonhada for-
matura de 43 pessoas, entre 
homens e mulheres, que 
fizeram o curso de alimen-
tação doces e salgados e 
também o curso de libras”, 
destacou o padre. 

A EXPERIÊNCIA 
DE PARTICIPAR 
DOS CURSOS 

Uma das participan-
tes do curso de libras, Ro-
semery dos Santos Maciel, 
disse que teve uma expe-
riência riquíssima. Cate-
quista na paróquia Nossa 
Senhora da Luz, ela contou 
que quando ficou sabendo 
do curso, logo se interessou, 
por acreditar que a inclusão 
social tem grande importân-
cia. “Fiquei encantada com 
o que aprendi! A professora 
e os intérpretes convidados 
nos mostraram a importân-
cia de sabermos a língua de 

sinais, tão necessária para 
uma sociedade onde todos 
possam se comunicar. O 
entendimento de uma lín-
gua de sinais que diz tanto, 
somente com gestos”. 

Rosemery também 
falou sobre o momento da 
cerimônia, que foi muito 
especial. “Nossa turma con-
tou com 23 formandos, uma 
turma maravilhosa. Durante 
a cerimônia apresentamos 
em libras a música – Pra 

não dizer que não falei de 
flores”. 

Já Ivonilda Fagun-
des Padilha, que fez o curso 
de doces e salgados, agra-
deceu a oportunidade que 
lhes foi dada pelo Capacita 
em Rede e pela paróquia. 
Segundo ela, foi um grande 
aprendizado para a turma 
toda, principalmente para 
ela. “Até pensei em desistir, 
mas não poderia, pois o cur-
so estava sendo de grande 

valia e muito aprendizado 
para minha vida. Ainda 
não trabalho nessa área de 
doces e salgados, mas a 
partir desse curso pretendo 
atuar na área e quem sabe 
futuramente colocar uma 
padaria. Sei que não é fácil, 
mas sempre foi meu sonho e 
quem sabe um dia se reali-
ze”, disse ela, agradecendo 
a professora pela paciência, 
tranquilidade e calma que 
teve durante as aulas. 

Cerca de 43 pessoas receberam o certificado de conclusão

Um dos cursos foi de doces e salgados

PORTARIA Nº 220/2024 - Demite servidor de cargo público

  O O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CANDIO-PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CANDIO-
TATA, ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL, , ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL, 

no uso de suas atribuições legais que lhe confere o no uso de suas atribuições legais que lhe confere o 
artigo 28, inciso VII e artigo 91, inciso II, alínea “C” artigo 28, inciso VII e artigo 91, inciso II, alínea “C” 
da Lei Orgânica Municipal, atendendo ao que consta da Lei Orgânica Municipal, atendendo ao que consta 
do Processo Administrativo Disciplinar n° 001/2024, do Processo Administrativo Disciplinar n° 001/2024, 
DEMITE a senhora Claudete Rocha Andrade, do car-DEMITE a senhora Claudete Rocha Andrade, do car-
go de visitador domiciliar do PIM, matrícula n° 2118, go de visitador domiciliar do PIM, matrícula n° 2118, 
lotada na Secretaria Municipal de Saúde, por haver lotada na Secretaria Municipal de Saúde, por haver 

PREFEITURA DE CANDIOTA

descumprido o dever funcional capitulado no inciso I descumprido o dever funcional capitulado no inciso I 
do artigo 200, bem como por haver incorrido nas proi-do artigo 200, bem como por haver incorrido nas proi-
bições constantes dos incisos XII e XXVIII do artigo bições constantes dos incisos XII e XXVIII do artigo 
201 e estando incursa nas disposições do artigo 214, 201 e estando incursa nas disposições do artigo 214, 
incisos III e IV todos da lei Complementar Municipal incisos III e IV todos da lei Complementar Municipal 
n° 006/2000, que estabelece o Regime Jurídico dos n° 006/2000, que estabelece o Regime Jurídico dos 
Servidores do Município. Servidores do Município. 

Candiota, 13 de novembro de 2024Candiota, 13 de novembro de 2024
Luiz Carlos Folador - Prefeito MunicipalLuiz Carlos Folador - Prefeito Municipal
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Silvana Antunes TP

Luciane Piegas

CONVERSA COM OS ELEITOS

Vereadoras e vereadores eleitos 
de Candiota e Hulha Negra falam 

sobre propostas de trabalho
Nesta semana, o jornal 

Tribuna do Pampa 
deu início a mais 

uma série de entrevistas 
com transmissão ao vivo 
pelas redes sociais através 
da TV TP, a Conversa com 
os eleitos – vereadores e 
vereadoras da região de co-

bertura impressa do jornal. 
Na segunda-feira (18), par-
ticiparam, em Hulha Negra, 
os eleitos para a legislatura 
2025-2028; e na terça-feira 
(19), o encontro foi com os 
eleitos de Candiota.

As entrevistas foram 
realizadas pelas jornalistas 

Silvana Antunes e Sabrina 
Monteiro nos plenários das 
Câmaras de Vereadores e 
Vereadoras, espaços cedi-
dos ao jornal e contaram 
com a técnica da Veríssimo 
Produções, de Cláudio Ve-
ríssimo. Em Hulha Negra, 
ainda foi apoiador o Res-

Hulha Negra
LUCIANE PIEGAS (PL) - 
“É uma alegria imensa ter 
sido eleita pela primeira vez 
em que coloco meu nome 
à disposição. As mulheres 
ainda são tímidas nessa 
área, mas penso que temos 
que ser mais participativas e 
isso levei durante a campa-
nha política. Temos que ter 
mais representatividade no 
Legislativo e minhas princi-
pais pautas serão educação, 
que é um dos princípios 
básicos, e esporte, desta 
forma proporcionando mais 
saúde, seja para crianças, 
jovens ou idosos. Precisa-
mos que o esporte seja mais 
abrangente. No Legislativo, 
mesmo como oposição, 
pretendo defender o que 
acredito e o que for melhor 
para o município vou con-
cordar. Devemos trabalhar 
em conjunto, vendo o futuro 
da cidade”.

VOLNEI MANFRON (PT) 
- “Agradeço a toda po-
pulação e o sentimento é 
de responsabilidade. Nos 
últimos quatro anos trou-
xemos recursos individuais 
e de bancadas para Hulha 
Negra. Garantimos uma 
Van de R$ 153 mil para a 
saúde; R$ 483 mil para o 
ginásio Paulo Freire; outros 
R$100 mil para a saúde; um 
microônibus de R$ 480 mil; 
R$ 500 mil pela bancada 
para o Centro de Referência 
da Assistência Social (Cras) 
para cursos e equipamentos. 
Agora será um novo traba-
lho, elegemos o nosso pre-
feito Campani, e acredito 
que vai ser uma nova fase. 
Vamos nos empenhar no 
que a população necessita, 
já estivemos em Brasília 
com o Campani tendo como 
foco as estradas garantindo 
recursos, água potável e 
saúde, visando o funcio-
namento 24h do Centro de 
Saúde, o Cais. Precisamos 
de apoio federal para essas 
conquistas, já estamos na 
luta e pretendemos traba-

taurante e Pizzaria Don 
Benedetto.

Todos os 18 eleitos 
e eleitas dos dois muni-
cípios foram convidados 
pelo jornal. Foi registra-
da a ausência de Moizés 
Abreu, do PSB e de Hugo 
Teixeira, do PT que teve um 

problema de saúde; além do 
eleito Léo Lopes, do PSDB 
de Candiota, que não quis 
participar. 

Na próxima segun-
da-feira (25), a série será 
realizada com os eleitos 
e eleitas de Pedras Altas, 
e na terça-feira (26), com 

Pinheiro Machado. 
Confira a seguir, um 

resumo das entrevistas, 
onde os parlamentares elei-
tos falaram sobre o sen-
timento do resultado nas 
urnas, suas propostas de 
trabalho e atuação perante 
o Executivo.

lhar em unidade no Legis-
lativo e com conexão com 
o Executivo, trabalhando 
para todos e aproximando 
a oposição”.

JORGE COELHO, CORU-
JA (PDT) - “Agradeço as 
pessoas que confiaram em 
mim mais uma vez. Foi uma 
grande alegria, tenho que 
trabalhar ainda mais. Atri-
buo a vitória ao meu modo 
simples de trabalho, ando 
pelas ruas de bicicleta, lu-
tando no frigorífico por em-
pregos e oportunidades para 
as pessoas. Faço o bem sem 
fazer cobranças, sem ver 
a quem. No meu trabalho 
também lutei nesses quatro 
anos por recursos para o 
Centro de Saúde, o Cras, 
Associação de Estudantes, 
cursos de qualificação, pois 
sei das dificuldades por não 
ter qualificação necessária. 
Já conversei com o prefeito 
eleito Campani, sou pede-
tista e não mudo, mas o que 
for de projeto para ajudar 
as pessoas, se for bom para 
a população, penso que a 
cidade merece e vou apoiar 
sempre”.

DALVIR ZORZI (PT) - 
“Mais essa reeleição atri-
bui que seja pela minha 
atuação. O vereador tem 
que legislar, fiscalizar, mas 
também administrar. O 
município é carente em vá-
rias áreas e sempre busquei 
projetos e recursos nas es-
feras estadual e federal para 
conseguir um bom trabalho. 
Ao longo dos anos con-
seguimos muitos auxílios 
financeiros, R$ 9 milhões 
via Consórcio Cideja, be-
neficiando a todos, além do 
município, a região. Nem 
tudo podemos resolver, 
mas meu trabalho sempre 
foi transparente e o que não 
tenho condições me pro-
ponho a ser parceiro, não 
gosto de enrolar ninguém. 
Acredito que a população 
nunca deixou de votar em 

mim pelo meu trabalho 
e política com resultado. 
Ainda temos muitas neces-
sidades, principalmente es-
tradas e água potável. Pelas 
estradas passa o desenvolvi-
mento, a saúde, a educação, 
é uma pauta que vamos 
ter que resolver. Nunca 
tive grandes problemas no 
Legislativo, quando tenho 
que fazer crítica, procuro 
fazer de forma construtiva 
e propositiva, acredito nos 
meus colegas da oposição 
que tem como pensamento 
o desenvolvimento do mu-
nicípio”.

BAIXINHO DA PATRO-
LA (PP) -  “Agradeço a 
população de Hulha Negra 
que confiou em meu tra-
balho nesses quatro anos. 
Hoje sou um vereador do 
povo, vou legislar para 
todos, meu gabinete está à 
disposição. Conheço muito 
a área do campo, tivemos 
muitas dificuldades nas 
estradas, tivemos emendas 
direcionadas a essa pauta, 
assim como a saúde, onde 
atendemos tanto o Centro 
de Atendimento Integrado 
de Saúde, o Cais, quanto 
Colônia Nova. O apoio do 
deputado federal Afonso 
Hann e do senador Luiz 
Carlos Heinze foram muito 
importantes para muitas 
conquistas e acredito que 
isso alavancou essa reelei-
ção. Minha caminhada vai 
seguir a mesma, estou aqui 
para trabalhar em conjunto, 
pensando na população, 
pela saúde, estradas, agroin-

dústrias. Quando o prefeito 
tiver boas ações para o nos-
so município serei parceiro, 
com certeza”.

JOSIAS VIDART (PSB) - 
“Fiquei com medo por estar 
fora, não ter concorrido 
em 2020. Minha campa-
nha foi simples, busquei 
resgatar eleitores, visitar 
amigos, foram 210 casas 
e conquistei 286 votos. O 
que me fez voltar foram 
solicitações das pessoas, ver 
a população de madrugada 
na rua, na frente do hospital 
esperando uma ficha para 
consultar. Sempre defendi 
os estudantes e fui procu-
rado porque quando saí da 
associação a mensalidade 
era R$ 110 e agora é R$ 
480, sendo inviável para 
um pai de família pagar 
só de transporte para o 
filho buscar a qualificação 
em Bagé. Em janeiro já 
vamos atuar neste sentido, 
já conversei com o prefeito 
eleito Campani sobre isso. 
O esporte será outra pauta, 
já tenho garantido R$ 250 
mil para o esporte, pois hoje 

não existe futebol de cam-
po, a própria comunidade 
que realiza algum torneio. 
Fiz compromisso também 
com funcionários da Obras, 
pela valorização do servidor 
com ganho por produtivi-
dade. Fomos eleitos para 
fiscalizar, representar, trazer 
demandas da comunidade 
para o Executivo através 
da tribuna e ações presen-
ciais, não somente buscar 
emendas, mas atuar para 
que as pessoas não fiquem 
de madrugada esperando 
uma consulta médica. Não é 
politicagem, temos que me-
lhorar  a vida dos cidadãos”.

DIEGO RODRIGUES (PP) 
- “Me colocaram aqui com 
uma enorme responsabili-
dade sendo o mais votado. 
Estamos preparados, com 
sentimento de dever cum-
prido deste primeiro man-
dato, mas com olhar no 
próximo. Vamos dar nosso 
melhor para corresponder 
as expectativas de todos. 
Acredito que meu trabalho 
me trouxe até aqui, foram 
mais de R$ 2 milhões em 

recursos para o município. 
Nunca deixei de cobrar 
o governo, vamos seguir 
trabalhando com transpa-
rência, responsabilidade, 
lutando por melhorias para 
a comunidade e qualida-
de de vida. Não dependi 
muito do prefeito, mesmo 
sendo situação para as 
conquistas que tivemos, 
trabalhei com o que eu 
tinha e em todos os seg-
mentos. Consegui recursos 
para saúde, esporte, saúde 
animal com castrações e já 
temos mais recursos para 
novos procedimentos, e 
tradicionalismo, além de 
incluir o Festival Gospel 
no calendário do muni-
cípio. Sempre fui muito 
posicionado e firme no que 
acredito, nunca deixando 
me corromper e isso era 
um dos pontos que levou as 
discussões no Legislativo. 
Agradeço o apoio da mi-
nha esposa, família e povo 
evangélico que junto com 
os tradicionalistas me abra-
çaram. Tenho em mente 
que nossa cidade deve ter 
três coisas: luz, cor e flor”. 

Volnei Manfron Jorge Coelho Dalvir Zorzi

Baixinho da Patrola Josias Vidart Diego Rodrigues
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Ataídes da Silva

Candiota
ATAÍDES DA SILVA 
(MDB) - “Eu sabia que era 
difícil, mas eu acreditava 
muito no meu trabalho. 
Eu já fiz mandato pelo PT, 
sempre trabalhei muito, 
então eu acreditava que eu 
me elegesse. Mas como era 
uma troca de partido, eu 
sabia que não ia ser muito 
fácil, porque eu estou num 
assentamento, e tem muita 
gente lá que é PT, a gente 
sabe disso. Eu acredito que, 
acompanhado do prefeito 
Folador, que é um cara 
muito lutador, tenho certeza 
que a gente vai fazer coisas 
boas. E eu espero que ele 
trabalhe muito mais, mos-
tre muito mais, porque ele 
tem capacidade pra isso. 
E o meu plano é seguir 
trabalhando como sempre 
trabalhei”.

AXEL COSTA (PT) - “Eu 
sou envolvido com os mo-
vimentos beneficentes, 
movimentos solidários, 
movimentos esportistas, 
movimentos com a juven-
tude, enfim, a gente é en-
volvido na comunidade e 
esse pessoal que sempre 
nos ajudou e sempre este-
ve conosco, nos ajudou a 
pleitear, e o sentimento é de 
muito orgulho. A gente sabe 
o anseio da juventude, sabe 
que tem duas realidades de 
jovens aqui em Candiota, 
tem o jovem da zona urbana 
e da zona rural, e esses dois 
tipos de jovens têm que ser 
vistos. É uma necessidade 
da gente olhar com sensi-
bilidade para essa turma. A 
cidade está num trampolim 
para dar um salto industrial 
e econômico, e a gente 
precisa preparar a juventude 
para que esses novos meios 
industriais venham ou ve-
nham novas agroindústrias. 
Defendemos um leque de 
compromissos e de lutas 
que a gente com certeza, 
durante esses quatro anos, 
vai ter que se esforçar muito 
para estar defendendo essas 
pautas”. 

DIEGO LIMA (MDB) - 
“Eu acho que o trabalho que 
eu desenvolvi na Secretaria 
de Cultura, tanto na função 
de apoiar o esporte, quanto 
o tradicionalismo, que é 
uma das coisas que eu mais 
gosto, fez com que, junto 

com a minha equipe, con-
quistasse esses 222 votos. 
Mas se hoje, se tiver a pos-
sibilidade e o partido achar 
que eu mereço, gostaria 
muito de ser secretário de 
Assistência Social, é um 
dos meus maiores desejos. 
Uma das minhas principais 
bandeiras será a questão 
LGBTQIA+, a qual eu faço 
parte. Não foi fácil chegar 
aqui, senti muito medo, pois 
quando concorri em 2020 
tinha apenas 23 anos. Mas 
depois eu vi a representati-
vidade que eu poderia dar 
para as pessoas, e escan-
carei esse assunto. Muitos 
dizem que me enxergam 
como um campeão por estar 
aqui”. 

MARCELO BELMUDES 
(PT) - “A gente fez um 
planejamento de campa-
nha esperando atingir esse 
objetivo, claro que a gente 
nunca sabe se esse planeja-
mento vai se concretizar na 
prática. Mas graças a Deus 
foi uma felicidade muito 
grande quando a gente sou-
be do resultado, consegui 
me eleger que era um sonho 
meu. A minha grande ban-
deira é a questão da fiscali-
zação. O objetivo principal 
do vereador é a fiscalização 
e da legislação, e é isso que 
vamos fazer durante 366 
dias de cada ano. Também 
vamos trazer projetos para 
o município, programas que 
venham beneficiar toda a 
nossa população, indepen-
dente se for da zona urbana 
ou rural. A minha postura 
vai ser propositiva. O que é 
bom para o município sem-
pre terá o meu total apoio, 
independente se eu sou da 
oposição ou da situação. 
O apoio do meu mandato 
no Legislativo, é para a 
população”. 

LUANA VAIS (PT) - “O 
sentimento no dia 6 de ou-
tubro foi, primeiramente, 
de gratidão a Deus por ter 
me dado sustentação nessa 
caminhada, mas também 
de gratidão a todas as pes-
soas que confiaram no meu 
trabalho. A gente acabou 
abraçando várias pautas 
da população. porque esta-
mos aqui para representar 
a nossa comunidade, mas 
têm algumas pautas que a 

gente sempre levanta na 
tribuna, que para mim são 
essenciais, a questão da 
mulher é uma delas, mas 
também muito forte para 
mim, até pela minha origem 
é a questão da agricultura, e 
também a educação. Estar 
na condição de oposição 
não é simplesmente fazer 
oposição ao governo por fa-
zer, mas fazer uma oposição 
propositiva como a gente 
fez até aqui. Tenho conver-
sado muito com Marcelo 
e com Axel, no sentido de 
unificar a nossa bancada e 
de dizer que Candiota vai 
ter sim uma bancada bem 
qualificada que vai estar 
prestando muita atenção 
na gestão do município 
para garantir os direitos das 
pessoas, fiscalizando os re-
cursos públicos. Espero que 
a gestão do prefeito Folador 
seja melhor do que foi para 
o nosso município, para que 
as pessoas saiam ganhando, 
porque na verdade, tanto o 
Legislativo quanto o Exe-
cutivo trabalham em prol 
da população”. 

P A U L I N H O  B R U M 
(PSDB) - “Me sinto muito 
honrado e com um compro-
misso muito grande durante 
esses quatro anos, de repre-
sentar essa sigla e também 

de representar essa história. 
Estarei à disposição de to-
dos e mais uma vez, é uma 
mescla de muita emoção e 
principalmente felicidade. 
Por onde eu passei, sem-
pre tentei fazer o melhor, 
sempre tentei deixar um 
legado de amizade. Sou 
um soldado do partido, em 
2023 assumi a presidência 
do partido, também sempre 
buscando espaços, bus-
cando para quem sabe um 
dia a gente possa, seja em 
2028 ou em 2032, indicar 
o candidato a prefeito para 
Candiota ter pela primeira 
vez também na história 
um prefeito tucano, pois 
até hoje o PSDB não pôde 
governar o município”. 

GILDO FEIJÓ (MDB) - 
“Consegui a façanha de me 
reeleger com 160 votos a 
mais do que na última vez, 
e eu optei por não utilizar o 
fundo eleitoral, porque eu 
acho que o fundo eleitoral 
deveria ser utilizado para 
a reconstrução das pessoas 
atingidas pelas enchentes, 
então eu optei por fazer a 
minha caminhada com os 
meus recursos e com os 
recursos dos meus amigos 
que me ajudaram. A renova-
ção é salutária e necessária, 
é um processo natural e que 

a gente precisa realmente 
ir abrindo espaços para os 
jovens, porque amanhã 
depois serão eles que es-
tarão aqui na Câmara. O 
pouquinho que este amigo 
aqui souber e puder passar 
para eles, independente de 
sigla, eles podem contar 
comigo. Porque quanto 
mais qualificado for o nos-
so Legislativo, melhor é 
o trabalho prestado para a 
nossa comunidade, que é 
quem merece, que é quem 
nos paga. Espero que o go-
verno do prefeito Folador 
seja de mais planejamento, 
um pouco desacelerado, 
e com algumas questões 
que a gente precisa afirmar 
e melhorar. Nós sabemos 
onde erramos nesses quatro 
anos, eu sei, e ele sabe. En-
tão a gente tem que procurar 
manter aquilo que deu certo 
e aprimorar e corrigir aonde 
houve falhas. Nós falhamos 
nas estradas, nós falhamos 
na qualidade da água, na 
distribuição, a gente é cons-
ciente, não podemos tapar o 
sol com a peneira”. 

FABRÍCIO MORAES 
(MDB) - “Fui chamado 
com o desafio de ser secre-
tário de Saúde, pelo qual 
eu tenho muito orgulho de 
poder ter contribuído com 

a saúde da nossa população 
candiotense. E eu acredito 
que esta votação se deu 
muito pelo trabalho que a 
gente realizou frente à Se-
cretaria de Saúde. Quando 
eu me coloquei a dispo-
sição, o meu trabalho era 
principalmente não decep-
cionar a comunidade que 
confiou e que votou, como 
também a minha família. 
Coloquei o meu nome à dis-
posição e conseguimos de-
senvolver a missão. Agora 
novamente eu estou pronto, 
se assim o prefeito achar e 
se partido entender que eu 
posso seguir contribuindo 
para a saúde pública do nos-
so município, é só chamar 
que a gente entra em cam-
po, porque descobri que sou 
apaixonado pela saúde. Ser 
presidente da Câmara ainda 
é um objetivo, mas é lógico 
que não é um jogo de poder 
pra mim. Se tiver que não 
ser de novo, tranquilamente 
não vou ser. E estou à dis-
posição do partido para ser 
candidato a prefeito, mas 
isso é uma construção que 
precisa ser feita mais a fren-
te, essa é minha vontade, 
mas ser somente minha, ela 
não basta. Mas se acharem 
que deve ser o Pedro ou o 
Paulo, sem problemas. Não 
é um jogo de vale tudo”.

Axel Costa Diego Lima Marcelo Belmudes

Luana Vais Paulinho Brum Gildo Feijó Fabrício Moraes

J. André TP
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Dos julgamentos e ações racistas 
à defensora da cultura afro

CONSCIÊNCIA NEGRA

Na última quarta-feira 
(20), Dia Nacio-
nal do Zumbi e da 

Consciência Negra, pela 
primeira vez no Brasil foi 
feriado. A data já era cele-
brada no país, mas se tornou 
feriado em dezembro de 
2023, após a sanção do 
presidente Lula. Importante 
lembrar que a data foi ide-
alizada em 1971 pelo Gru-
po Palmares, formado por 
estudantes negros no Rio 
Grande do Sul e em 2003 o 
Dia Nacional foi instituído, 
tornando também obriga-
tório seu ensinamento nas 
escolas. 

O feriado foi motivo 
de comemoração para a 
professora concursada na 
rede municipal de Hulha 
Negra, Adriana Gularte 
Mendes, 57 anos, graduada 
em artes plásticas e visuais 

e pós-graduada na educação 
inclusiva. Em entrevista ao 
Tribuna do Pampa, Adria-
na disse que a data repre-
senta pra ela, como mulher 
negra, reflexões, ganhos e 
valorização. “Significa que 
tudo que vivi, vivo e ainda 
vou viver, está valorizado. 
Ser negra, hoje, é uma va-
lorização, porque a mulher 
consegue status, ela tem as 
suas valorizações na medida 
que ela tem o seu conheci-
mento, ela aprimora, ela vai 
atrás, ela é uma guerreira. 
Quem já sofreu muita dis-
criminação diante de toda 
uma vida e saber que hoje 
nós temos um feriado em 
prol da reflexão, é uma 
evolução. Hoje sou liberta, 
luto pelos meus ideais, mas 
minha mãe enfrentou mais 
problemas e minha avó 
mais ainda. Minha bisavó 

era escrava, veio da Bahia. 
Então é muita diferença 
entre essas mulheres, então 
é um ganho, é saber que 
vamos conseguir mais e ser 
valorizadas. Tenho muito a 
comemorar”, afirmou ela 
ao TP.

MENSAGEM

Sobre quem ainda 
tem preconceito racial e 
olha de forma diferente para 
a pessoa negra em razão 
da cor da pele, Adriana diz 
que é necessário a pessoa se 
atualizar, pois o mundo gira. 
“Ontem fomos escravos, 
hoje nós não somos mais. O 
mundo evolui. As pessoas 
têm novos conhecimentos. 
Não fechar o pensamento 
para trás em saber que a 
cultura negra é aquela do 
tempo do escravo. A cultura 

A história da 
professora 

Adriana Mendes 
na luta contra o 

preconceito racial

negra é agora, é nós. Fomos 
escravos, hoje nós somos 
identidade. Então, quem 
ainda tem esse pensamento 
para o racismo, simples-
mente está se fechando para 
si mesmo, não está abrindo 
os horizontes. A aceitação é 
nossa e é de todos. Nós, ne-
gros, estamos conseguindo 
se expandir, sendo valoriza-
dos em profissões, somos os 
afros descendentes do futu-
ro e para o futuro”, expôs a 
professora, acrescentando 
que “nós, afrodescendentes, 
devemos ter amor pró-
prio por nós mesmos e nos 
valorizar cada vez mais, 
em todos os sentidos, em 
todas as épocas, em todos 
os valores para nós conse-
guirmos ainda mais o nosso 
crescimento e ainda crescer 
juntos na sociedade em que 
vivemos.”

Adriana Mendes, 
por questões pessoais do 
pai com a bebida e por vi-
ver em outra época, entrou 
apenas com 11 anos na 
escola. Ela contou a re-
portagem do TP que desde 
criança vivencia manifes-
tos de racismo, situações 
jamais esquecidas por ela. 
“Eu tinha colegas pobres 
como eu e outras com 
muitos recursos, como 
filhas de sargentos. Vivi 

o racismo pela primeira 
vez quando cheguei na 
casa de uma colega com 
uma amiga também negra 
e ao chegarmos na porta 
da frente a pessoa disse 
que a gente passasse pela 
porta dos fundos, pois 
certamente éramos filhas 
de empregados. Ficamos 
chocadas na época eu com 
11 anos e vimos que duas 
meninas brancas passaram 
pela frente, foi quando nos 

demos conta que não pas-
samos porque nós éramos 
e somos negras”, contou.

Uma segunda situa-
ção relatada ao jornal por 
Adriana é de quando ela 
tinha 17 anos e tentou um 
emprego como datilógra-
fa. “Eu tinha necessidade 
de trabalhar e eu fiz um 
curso de datilografia a 
mando do meu pai para 
ajudar ele. Fiz o curso, 
na época era o auge, e o 
maior datilógrafo seria 
empregado. Me formei 
com 98% de frequência e 
fui procurar serviço. Em 
um teste, fui arrumadinha 
e bati corretamente uma 
ata que foi pedido. Lembro 
de duas meninas brancas 
que batiam tecla, uma foi 
desclassificada, mas ao fi-
car só eu negra e uma me-
nina branca, fizemos outro 
teste, bati corretamente, 
mas não consegui a vaga, 
disseram que eu não tinha 
experiência, mas como te-
ria no primeiro emprego? 
A outra dava para contar as 
batidas nas teclas. Fiquei 
sem propriedade nenhu-
ma, nem consegui mais 
datilografar. Hoje vejo 
que aquilo também foi 
um processo de racismo 
contra mim”. 

O CASAMENTO 

O preconceito pela cor da pele na 
escola, no trabalho e com a família

Adriana junto ao esposo e os dois filhos

Divulgação TP  Aos  20  anos , 
Adriana conheceu o atu-
al esposo e com quem 
está há 35 anos, Wolme 
Mendes Nobrega, ho-
mem branco, agora com 
54 anos. Segundo a pro-
fessora, foram diversas 
lutas e momentos racistas 
vivenciados pelo casal, 
visto as pessoas a olha-
rem com desconfiança e 
a acusarem de ser racista 
pela escolha do namorado 
branco. “Pessoas negras 
me chamavam de racista, 
mas não podia mandar 
nos sentimentos. No iní-
cio tínhamos o pensamen-
to que não podíamos nos 
conhecer melhor, mas o 
amor foi vencendo. Ele 
era branco e sofria racis-
mo junto comigo, mas 
namoramos e nos assu-
mimos, ele assumiu toda 
minha família negra e eu 
assumi a dele branca”. 

A d r i a n a  a i n d a 
lembra que aos olhos da 
sociedade,em 1992, ela 
e Wolme não estavam 
incluídos e que as pessoas 
não aceitavam de fato. “O 
sentimento é outra coisa, 
mas a sociedade é pior, ela 
machuca. Não tínhamos 
condições, às vezes, nem 
de sair de mãos dadas, as 
pessoas paravam pra nos 
olhar como se a gente fos-

se coisas do outro mundo. 
A gente não combinava na 
sociedade. Uma pessoa 
negra com uma pessoa 
branca,uma pessoa de ca-
belo crespo encaracolado 
com a pessoa de cabelo 
liso. Só aí eu vivenciei 
o verdadeiro racismo da 
sociedade e de outras 
pessoas que também evi-
denciavam o racismo”.

RACISMO COM 
OS FILHOS

Do casamento com 
Wolme nasceram Wol-
me Filho, hoje com 30 
anos, e Emanoel Mendes 
Nobrega com 29. En-
tre situações vivenciadas 
por Adriana relacionadas 
ao racismo ao longo da 
vida, ela conta uma rela-
cionada a um dos filhos, 
onde a confundiram com 
babá do menino em razão 
da diferença de cor em 
1994.  “Tenho dois filhos, 
afrodescendentes por ter 
uma mãe negra e um pai 
branco. Um é negro e o 
outro é branco, apesar de 
atualmente não haver tan-
ta diferença na cor deles, 
mais quando pequenos. 
Um dia estava esperando 
atendimento médico em-
balando meu filho branco 
que estava doente, muita 

febre, sentada entre duas 
mães brancas. Foi quando 
uma me olhou e disse, que 
linda essa criança, bem 
branquinha, há quanto 
tempo tu é babá dele? 
Naquele momento senti 
uma sensação tão inferior, 
perdi o chão, mas ao mes-
mo tempo criei coragem e 
ganhei meu chão de novo, 
respondendo: ‘desde que 
nasceu, ele é meu filho, 
nasceu de mim’. A mulher 
ficou sem graça e na hora 
pensei: ‘Meu Pai do Céu, 
olha que maior provade 
preconceito racial”. 

Outra situação re-
latada por Adriana foi de 
preconceito vivido pelos 
próprios filhos na escola. 
“Eles me contavam tudo 
que acontecia. Um dia, 
o filho branco chegou e 
me disse que tinha ficado 
possuído porque haviam 
batido na porta dito que o 
irmão de cor dele queria 
falar com ele. Ele me 
contou ter ficado muito 
bravo e eu disse que não 
ficasse, que dissesse que 
não era irmão de cor, que 
era irmão, que tua mãe 
era negra e teu pai branco. 
Naquela época não tinha 
a palavra afrodescendên-
cia, né, aí os meus guris 
começaram a se defender, 
dizendo que eram assim”.
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Em Hulha Negra, 
Adriana Mendes é desta-
cada pelo trabalho reali-
zado sobre a cultura afro 
com seus alunos. Solicita-
da a falar sobre esse tra-
balho ela lembra que são 
realizadas pinturas, dese-
nhos e exposições através 
da história e buscando a 
refl exão. “É um legado, 
eu faço os alunos terem a 
consciência que o negro é 
uma pessoa de valor, que 
ele não está na história 
para ser desvalorizado, 
que ele está na história 
para somar e que tudo 
que tem na cultura, tudo 
que tem no Brasil, tem 
simplesmente ou mara-
vilhosamente o legado da 
África, ou seja, nós esta-
mos no Brasil e tudo tem 
uma pontinha da África, 
tem uma pontinha do 
negro, seja na roupa, na 
dança, na história. Faço os 
alunos se identifi carem, 
não simplesmente no ato 

de valorizar a cultura. 
Se falamos em comida, 
a cultura negra está; se 
fala da dança, a cultura 
negra está. Fala da moda, 
a cultura negra está. Se 
a cultura negra não está 
em determinada cultura, 
faço eles agregarem. As-
sim como trabalho para 
que entendam sobre re-
ligião, que é algo muito 
difícil. Mostro o legado 
da África, que a religião 
é respeitosa lá pra eles, 
que cada um acredita em 
uma crença e todo mundo 
tem sua religião. Tudo é 
feito de maneira lúdica 
e na minha sala de aula 
todo mundo respeita a 
identidade, a diversidade, 
tanto a de cor como de 
sexualidade e também na 
diversidade de religião. 
A minha aula é comple-
tamente diversificada e 
meus alunos tem plenas 
condições de fazer Enem 
com esse tema”, explicou 

a professora.

EXPOSIÇÕES

 Adriana também 
relatou realizar exposi-
ções sobre a cultura Afro 
em outras escolas e espa-
ços que tenham interesse 
em trabalhar o tema em 
Bagé. “É a primeira mos-
tra do tema, chamada 
Cores, Estampas e Si-
lhuetas na Cultura Afro, 
onde fiz toda sozinha. 
Depois fui contemplada 
com o incentivo da Lei 
Paulo Gustavo, que me 
deu permissão para fazer 
mais dez telas, totalizando 
25 telas expostas. Nes-
te momento que se fala 
muito da cultura afro e 
consciência negra, levo 
minha experiência e co-
nhecimento da tela para 
alunos de toda região. 
Estou adorando fazer esse 
trabalho, levar assuntos 
para debate”, fi nalizou.

O trabalho nas escolas e a exposição

Professora 
tem levado 

a cultura 
afro a 

centenas 
de alunos

Divulgação TP
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Ao todo, 19 estudantes se formaram em cerimônia
 realizada no CTG Candeeiro do Pago

Cursos da 
SATC foram 

proporcionados 
numa parceria 

entre a 
instituição 

de ensino,  os 
estudantes e a 
Prefeitura de 

Candiota

J. André TP

Em noite especial, Candiota 
forma técnicos em 

eletromecânica e mineração

QUALIFICAÇÃO

A noite do feriado da 
última sexta-feira 
(15) foi especial 

para um grupo de 19 es-
tudantes de Candiota. Eles 
se formaram nos cursos 
técnicos de eletromecâ-
nica (3) e mineração (16) 
pela Associação Benefi-
cente da Indústria Carbo-
nífera de Santa Catarina 
(SATC).

 A formatura ocor-
reu após dois anos e meio 
de curso, sendo que a 
cada semestre eles foram 
até a SATC, em Crici-
úma, para a semana de 
imersão com aulas pre-
senciais, visitas técnicas, 
laboratórios e avaliações. 
Conforme informado pela 
Secretaria de Educação, 
as bolsas foram pagas 
com subsídio de 50% do 
valor das mensalidades 
pagos pela Prefeitura, e 
os outros 50% custeados 
pelo próprio aluno. As 
aulas presenciais foram 
custeados 100% pela Pre-
feitura, com hospedagem 

e transporte.
O evento de forma-

tura lotou as dependências 
do CTG Candeeiro do 
Pago, com autoridades e 
familiares dos formandos. 
A solenidade, que foi 
conduzida pelo mestre 
de cerimônias Herme-
lindo Ferreira, além dos 
estudantes, contou com a 
presença dos representan-
tes do Colégio SATC, a 
diretora Izes Ester Macha-
do Beloli Coral e coorde-
nador do Ensino Técnico, 
Adelor Felipe da Costa, 
além da coordenadora da 
SATC Digital, Anelize 
Piacentini Messaggi. A 
mesa de formatura ainda 
foi composta pelo prefeito 
Luiz Carlos Folador; pelo 
secretário municipal de 
Educação, Michel Feijó, 
pelo presidente da Câ-
mara, Gildo Feijó, e pela 
assessora do deputado 
federal Afonso Hamm, 
Márcia Marinho, que foi a 
paraninfa das turmas, pois 
foi dela a ideia dos cursos 

em Candiota, durante uma 
reunião no gabinete do 
deputado em Brasília.

O prefeito Folador 
destacou que o momento 
era de muita alegria junto 
aos familiares, destacando 
o esforço do seu gover-
no para momentos como 
aqueles. “É através do 
estudo que transformamos 
as nossas vidas”, resumiu.

O secretário Michel 
destacou que essas seriam 
as primeiras turmas téc-
nicas de muitas que serão 
formadas no município, 
agradecendo ao prefeito 
Folador pela confiança 
na equipe da Educação 
local. “Este é o primeiro 
passo de muitos que virão. 
Tenho sonho de junto com 
a SATC, logo ali na fren-
te, de termos um curso 
presencial em Candiota”, 
projetou.

A d i r e t o r a  d a 
SATC, Izes Coral pontuou 
em seu discurso a honra 
em estar naquela soleni-
dade, lembrando que este 

é um ano especial para a 
instituição, que completa 
65 anos de história, que 
sempre esteve comprome-
tida pela qualidade e exce-
lência. “O Colégio SATC 
foi criado para inserir 
profissionais no mercado 

de trabalho e hoje esses 
formandos saem com uma 
formação sólida”, disse, 
agradecendo a parceria in-
condicional da Prefeitura 
em todo o processo.

 O juramento foi 
conduzido pelo formando 

Bruno Pires Santos e a 
oradora da turma foi a for-
manda Marcela Rodrigues 
Soares.

Ao fim, familiares, 
formandos, autoridades e 
convidados confraterniza-
ram num coquetel.

Familiares e convidados acompanharam a solenidade

Autoridades prestigiaram a formatura
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Leni Lucena já está em atividade há oito anos ininterruptos 

EXPEDIENTE EXTERNO

343 - Poder Executivo - Encaminha PL nº 
090/2024.

EXPEDIENTE INTERNO

342 - Moção de Repúdio - Vereadora Luana 
Vais - Moção de Repúdio a aprovação da PEC 
66/2023.

BAIXA PARA AS COMISSÕES

344 - PL093/2024 - Poder Executivo - Autoriza 
o Poder Executivo a contratar 05 (cinco) opera-

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais ofi ciais de divulgação.

SESSÃO ORDINÁRIA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 37 DO DIA 18 DE NOVEMBRO DE 2024Nº 37 DO DIA 18 DE NOVEMBRO DE 2024

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

DIA DO CONSELHEIRO TUTELAR 

No últ imo dia 18 
de novembro, foi 
comemorado o dia 

do conselheiro tutelar, 
visando valorizar e reco-
nhecer o trabalho destes 
profi ssionais que atuam 
na defesa dos direitos 
das crianças e adoles-
centes. Pensando nisso, 
a reportagem do jornal 
entrou em contato com a 
conselheira candiotense, 
Leni Lucena, que já está 
atuando na área há cerca 
de oito anos ininterruptos. 

Leni começou sua 
trajetória no Conselho 
Tutelar em 2007, quando 
concorreu pela primeira 
vez e permaneceu até 
2009, fi cando um tempo 
fora. Ela concorreu pela 
segunda vez nas elei-
ções de 2016, se elegeu 
e desde então permanece 
como conselheira. Se-
gundo contou, Leni disse 
que por muitos anos tra-
balhou em escolas dando 
aula, onde viu de perto 

“Muitas vezes cheguei em casa e não 
consegui comer, pensando no atendimento”, 

disse conselheira de Candiota 

A Câmara de Candiota está localizada 
na rua 20 de Setembro, 711, em frente a 
rodoviária, na Vila Operária.

Email: camaracandiota@camaracandiota.
rs.gov.br
Telefones: (53) 3542-1177 e 3245-1449

dores de máquinas por período determinado.

DISCUSSÃO DOS PROJETOS

310 - PL 088/2024 - Poder Executivo - Ratifi ca 
o Protocolo de Intenções subscrito pelo Poder 
Executivo, para criação de um Consórcio Público, 
a ser constituído pelos Municípios do extremo sul 
do País, com competência voltada a realização 
de objetivos de interesse comum.
326 - PL 090/2024 - Poder Executivo - Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA - Reconstrução 
da ponte da Coréia sobre o Arroio Candiota - R$ 
1.331.000,00

que poderia ajudar de 
outra forma as crianças e 
os adolescentes. “Então 
surgiu a oportunidade de 
concorrer, e com o apoio 
do meu fi lho que sempre 
me incentivou, coloquei 
o meu nome à disposição 
e estou aqui até hoje”, 
relembrou, dizendo que 
sempre se elegeu e que 
nunca fi cou na suplência. 

Com alguns anos 
na bagagem, ela disse 
que tem muitas histórias 
que vivenciou ao longo 
do tempo, afi rmando que 
os casos mais difíceis 
de atender são os que 
necessitam da presença e 
apoio da Brigada Militar, 
principalmente na parte 
da noite. “A Brigada Mi-
litar sempre vai armada, 
mas nós, conselheiros, 
vamos de corpo limpo, 
sem nada de proteção. 
Então, pra mim, essas 
situações são as mais 
difíceis que já encontrei”. 

Como todos podem 

imaginar, quando o Con-
selho Tutelar é acionado, 
provavelmente não é para 
atender algo fácil, e todos 
já sabem que há alguém 
precisando muito ser am-
parado e protegido. “Eu 
nunca precisei me afastar 
do cargo, ou de atendi-
mento psicológico, graças 
a Deus, mas tem que saber 
lidar com as situações. 
Muitas vezes cheguei 
em casa e não consegui 
fazer a minha alimenta-
ção, deitei e não consegui 
dormir, só pensando na 
situação que havia pre-
senciado, de crianças que 
muitas vezes estavam 
passando fome, passan-
do frio”, lamentou ela.

D E S I N F O R M A Ç Ã O

Mesmo nos dias 
atuais, muitas pessoas 
não possuem informação 
das obrigações e de como 
funciona o trabalho de 
um conselheiro tutelar. 

Sobre como lidar com 
isso, Leni explicou que 
o Conselho Tutelar só 
pode atuar mediante a de-
núncias, reforçando que 
todas podem ser feitas de 
forma anônima, mas que 
sejam feitas de alguma 
forma. “Pedimos encare-
cidamente, se souber de 
alguma coisa que esteja 
acontecendo com o vizi-
nho, amigo ou familiar, 
entre em contato conosco 
e denuncie. É anônimo, 
não precisa se identifi-
car, mas passe o endere-
ço que vamos verificar. 
Não importa o horário, 
se é dia ou noite, estamos 
sempre disponíveis para 
prestar o nosso serviço”. 

Na oportunidade, 
a conselheira reforçou 
que é muito importante 
estar atendo às reações 
das crianças e adoles-
centes, principalmente 
nos relatos feitos, seja 
por algo que aconteceu 
na pracinha, na escola 

ou até mesmo em casa, 
é preciso ficar atento. 

O Conselho Tute-
lar é formado por cinco 
titulares, sendo que em 

Candiota, todos são esco-
lhidos por meio de eleição 
que acontece a cada qua-
tro anos, sendo que a últi-
ma foi realizada em 2023.
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MAIS QUE UM JORNAL,
IDENTIDADE REGIONAL!IDENTIDADE REGIONAL!
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Em dezembro de 2023, 
Bernardo Anadan Du-
arte, 76 anos, nascido 

e criado em Candiota, foi 
diagnosticado com câncer 
de próstata, segundo tipo 
mais comum nos homens 
no Brasil. 

Se dizendo Rio-
-grandino de coração, 
Bernardo foi embora de 
Candiota aos 50 anos de 
idade, mas desde que foi 
diagnosticado, retornou ao 
município para morar com 
a irmã e conseguir fazer 
o tratamento na cidade de 
Bagé. “O médico pediu o 
meu exame por estar com 
o Antígeno Prostático Es-
pecífi co (PSA) alto, e assim 
descobrimos que estava 
com câncer de próstata”, 
relembrou. 

Seu Bernardo diz 
que já passou pelo processo 
de tratamento, quando fez 
quimioterapias. Ele contou 

Diagnosticado com câncer de próstata, 
candiotense fala sobre o tratamento 

que iniciou em agosto e 
permaneceu até setembro 
deste ano com essa rotina, 
que totalizou em 26 sessões. 
“Graças a Deus não sofri 
nenhuma reação, foi um 
tratamento tranqüilo. Eu 
posso ou não voltar para a 
quimioterapia, isso depende 
de como vai ser o resultado 
do próximo PSA”, expli-
cou. 

SOBRE A DOENÇA

De acordo com o site 
do Instituto Vencer o Cân-
cer, a doença é o tumor mais 
comum entre homens com 
mais de 50 anos. Conforme 
as estatísticas americanas, 
um em cada oito homens 
desenvolverá câncer de 
próstata no decorrer da vida. 
“No entanto, somente um 
homem em cada 41 morrerá 
da doença. Ele é responsá-
vel por cerca de 10% de 

NOVEMBRO AZUL 

Bernardo Anadan Duarte, 76 anos, está residindo 
na cidade com a irmã em razão da doença 

todas as mortes provocadas 
por câncer em pacientes do 
sexo masculino no Brasil, 
ficando atrás apenas do 
tumor de pulmão”. 

“A próstata é res-
ponsável pela produção 
dos nutrientes e fluidos 
que constituem o esperma. 
Está situada logo abaixo da 
bexiga e à frente do reto. 
Por seu interior, passa a 
uretra, detalhe anatômico 
que explica o motivo das 
alterações prostáticas ori-
ginarem dificuldade para 
urinar, queixa comum nos 
homens com mais de 50 
anos. Na maioria dos casos, 
essa difi culdade é causada 
pelo crescimento benigno 
da próstata, que ocorre com 
o avançar da idade e recebe 
o nome de hiperplasia pros-
tática benigna”, informa 
o site. 

De acordo com o 
Instituto Nacional do Cân-

cer (INCA), estima-se que 
serão diagnosticados 71.7 
mil novos casos de câncer 
de próstata por ano entre 
2023 e 2025. 

NOVEMBRO AZUL

O mês de novembro 
é marcado pela cor azul, 
e dedicado para a cons-
cientização sobre o câncer 
de próstata. A campanha 
do novembro azul, busca 
incentivar os homens a 
cuidarem mais da sua saúde 
e realizarem exames pre-
ventivos. 

A recomendação 
é que os homens, a par-
tir dos 50 anos, realizem 
exames anuais de toque 
retal e dosagem do PSA. 
Para aqueles que possuem 
histórico familiar da doen-
ça, recomenda-se iniciar o 
acompanhamento a partir 
dos 45 anos. 

Seu Bernardo já realizou 26 sessões 
de quimioterapia e espera o resultado do exame 

para saber se está curado da doença



GERAL 22 de novembro de 2024 1313

Ronald Mansur e seu companheiro Cesar Viana, moram
 em São Paulo com as cachorrinhas Tiffany e Nicolly 

Tiffany e Nicolly já somam 30 mil seguidores no Instagram 

Aos finais de semana, Cesar e Ronald 
dedicam o tempo livre para as duas 

Divulgação TP

Candiotense faz sucesso nas 
redes sociais com suas 

pets em vídeos de humor 

NA INTERNET

Não é novidade que 
as redes sociais se 
tornaram o pas-

satempo para a grande 
maioria das pessoas, tan-
to para conversar entre 
amigos, como também 
para assistir vídeos de 
limpeza, rotina diária, 
dicas de beleza, entre 
outras coisas. Pensando 
nisso, o candiotense Ro-
nald Mansur e seu com-
panheiro Cesar Viana, 
que estão residindo em 
São Paulo, criaram um 
perfil nas redes para as 
suas duas cachorrinhas, 
Tiffany e Nicolly, ambas 
da raça Chihuahua. 

Com cerca de 30 
mil seguidores no Insta-
gram, o perfil foi criado 
em abril deste ano, sendo 
primeiramente apenas 
com o nome de Nicolly 
e logo em seguida re-
cebendo também nome 
de Tiffany, ficando de-
nominado como Nictif.

chihuahua, junção dos 
nomes. Segundo Ronald, 
ele e o parceiro sempre 
postaram vídeo das duas, 
e cada vez mais pessoas 
foram chegando ao perfil. 
“Às vezes chegavam bas-
tante, às vezes poucas, 
mas no geral começaram 
as interações em grande 
volume no nosso perfil, 
a partir de um vídeo com 
uma música da Billie, e 
desde então percebemos 
que realmente as pessoas 
gostavam do conteúdo”, 
relembrou, dizendo que 
compartilham a rotina e 
também algo engraçado 
com a imagem das duas. 
“Nesse primeiro vídeo 
tivemos 700 mil visua-
lizações, mais de 40 mil 
curtidas e mais de 20 mil 
seguidores começaram a 
nos seguir a partir desse 
vídeo”. 

Ronald também 
destacou que atualmente 
contam com vídeos de até 

1,5 milhão de visualiza-
ções, outros com 700 mil 
e por aí vai. As parcerias 
para Tiffany e Nicolly 
começaram a surgir, e 
conforme disse o casal, 
as duas já receberam 
diversos mimos também, 
além de participarem de 
comunidade de cachorro. 
“Participamos de vários 
encontros da raça delas, 
em São Paulo e região. 
Elas estão famosinhas, 
estão com aproxima-
damente 4 milhões de 
engajamento de contas 
alcançadas nos últimos 
30 dias”. 

Ao serem ques-
tionados sobre o senti-
mento de perceberem 
que os vídeos estavam 
agradando o público, o 
casal disse que ficaram 
muito felizes, pois esse 
sempre foi o objetivo, 
registrar momentos no 
Instagram. “Vimos que 
poderia dar visibilidade 
pra elas, e isso agradou 
bastante, porque foi mui-
to satisfatório ver que as 
pessoas gostaram dos 
vídeos e que estavam 
curtindo, compartilhando 
e seguindo a gente”, res-
ponderam, contando que 
também começaram um 

perfil no TikTok. 

VIDA EM SÃO PAULO 

O  c a n d i o t e n s e 
Ronald Mansur, já está 
morando em São Paulo 
há dois anos. Formado 
em gestão de turismo, 
ele atualmente trabalha na 
empresa Maringá Turismo, 
como agente de viagens. “A 
vida aqui é muito corrida, 
por ser a maior cidade do 
Brasil, utilizo o metrô de 
segunda a sexta para chegar 
até o trabalho. Uma loucura, 
muitos desafios. Até por ter 
morado 30 anos em Candio-
ta”, comentou ele. 

Aos finais de se-
mana, o casal se dedica 
às filhas de quatro patas, 
saindo para passear, indo 
aos encontros e ficando 
exclusivamente com elas. 
“Também já fomos de São 
Paulo até Candiota de carro, 
e levamos elas. Passamos 
por Balneário Camboriú, 
Porto Alegre, Pelotas até 
chegar em Candiota, para 
visitar a minha família”. 

Para quem também é 
apaixonado por pets, pode 
acompanhar a rotina das 
chihuahuas pelo perfil @
nictif.chihuahua no Insta-
gram.  

Aníbal Gomes Filho

Estamos chegando 
próximos do final de mais 
um ano de nossas vidas. 
Vamos prosseguir a cami-
nhada, por vezes objetivos 
firmes e bem delineados, 
outras vezes sem ter aon-
de chegar.

Sempre preenchen-
do os espaços que so-
bram, os vazios que nos 
consomem, o infinito que 
parece ser maior do que 
tudo ao nosso redor, a vida 
que nos apresenta curvas 
demasiadas e inimaginá-

veis.
Sinto que às vezes, perder-se nessa lon-

ga estrada, pode ser uma maneira de se buscar 
o próprio reencontro. Voltar para dentro de nós, 
rebuscar memórias saudáveis, fazer da viagem 
uma imaginação fértil e positiva.

A trilha do viajante está aberta, oferece 
várias encruzilhadas para que possamos refletir 
ou escolher o caminho, afinal, ainda existem 
estradas incríveis e lindas que descobrimos até 
mesmo quando estamos perdidos.

É hora de reaprender a vida pela ideia da-
quilo que virá inexoravelmente a nossa frente, 
sem medo, sem receios, convivendo com os 
percalços, amadurecendo pela existência que 
nos mostra a passagem temporária que nos 
levará ao pó, mesmo que seja o pó da estrada.

Quando você enxergar o pôr do sol, verá 
que ele é único, de beleza ímpar, quando sentir 
o vento soprar no seu rosto, será como uma 
sensação de liberdade extrema da aventura da 
vida. Essa mesma vida que te oferece encantos 
de onde nunca esperávamos vê-los.

Estamos aqui somente de passagem, 
talvez por isso, estaremos sempre chegando 
ou saindo, um dia em cada lugar, em cada 
repouso. Somos todos nascidos da terra, an-
darilhos das ruas e das estradas, habitantes 
das nossas lembranças que nos farão chorar, 
mas que jamais nos deixarão parar.

A bagagem, a alma, o coração, tudo aqui-
lo que fica pelo caminho, é uma parte integrante 
de nós, e que servirá para identificar a quem 
fica, tudo o que buscamos e que deixamos em 
legado.

É assim esta vida, onde cada dia a mais 
vivido, é um dia a menos que se vive. O que 
pode parecer contraditório é tão exato quanto 
impiedoso e certo.

“O importante é estar em paz com 
você mesmo. A paz de espírito é a única 

coisa que o homem pode aspirar. 
Fora isso o que sobra?”

Mino Carta

Seguir viagemSeguir viagem
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VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
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ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS
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Ela sofreu um acidente quando fazia atividades em sua propriedade rural, 
sendo que ainda não há previsão de alta hospitalar

Divulgação TP

Vereadora Magda está internada em Pelotas

No último dia 16 de 
novembro, a comu-
nidade de Pinheiro 

Machado ficou apreensiva 
ao saber que a vereadora 
Magda Afonso (PDT), de 
64 anos, havia sofrido um 
acidente enquanto lidava 
com as vacas em sua pro-
priedade rural, no interior 
do município, quando fra-
turou 11 costelas após ter 
sido pisoteada por um dos 
animais, o que também 
causou a perfuração dos 
pulmões. 

A vereadora foi so-
corrida e encaminhada 

EM RECUPERAÇÃO

Após fraturar 11 costelas, quadro da 
vereadora pinheirense Magda Afonso 

está evoluindo positivamente 

para o Hospital São Fran-
cisco de Paula, em Pelotas, 
sendo internada na Uni-
dade de Terapia Intensiva 
(UTI). No final da tarde do 
domingo (17), o seu asses-
sor, Lorenzo Barão, havia 
informado que ela estava 
consciente, passando por 
procedimentos, como dre-
nagem dos pulmões, não 
corria risco de morte e que 
iria permanecer na UTI 
pelo menos mais 48 horas.  

A reportagem do 
jornal fez contato nova-
mente com Lorenzo, que 
atualizou o quadro da ve-

readora nesta quinta-feira 
(21). “A Magda está bem. 
Mais uma vez, dentro da 
fragilidade do quadro, ela 
se encontra bastante bem. 
Ela está no quarto desde 
terça-feira, e os médicos 
acharam a evolução dela 
muito positiva. Está à 
frente do que eles acha-
vam que estaria, digamos 
assim”, informou ele. 
Ainda segundo o asses-
sor, ela não tem previ-
são de alta hospitalar no 
momento, pois continua 
com o dreno, reforçando 
que está saindo cada vez 

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 21/11/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 21/11/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente ou quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente ou 

pela internet, através do site www.camarahulhanegra.rs.gov.brpela internet, através do site www.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO
554/2024 – Do Poder Executivo – 554/2024 – Do Poder Executivo – De-De-
creto nº 2.785/2024, que Regulamenta o creto nº 2.785/2024, que Regulamenta o 
art. 31 da Lei nº 14.133, de 1º de Abril de art. 31 da Lei nº 14.133, de 1º de Abril de 
2021, para dispor sobre os procedimentos 2021, para dispor sobre os procedimentos 

operacionais da licitação na modalidade leilão, na forma operacionais da licitação na modalidade leilão, na forma 
eletrônica e presencial, para alienação de bens imóveis e eletrônica e presencial, para alienação de bens imóveis e 
móveis inservíveis ou legalmente apreendidos, no âmbito móveis inservíveis ou legalmente apreendidos, no âmbito 
da Administração Pública de Hulha Negra.da Administração Pública de Hulha Negra.

INDICAÇÕESINDICAÇÕES
Do Vereador GETÚLIO PORTO - Do Vereador GETÚLIO PORTO - 555/2024 - Solicita ao 555/2024 - Solicita ao 
Poder Executivo a execução da obra da pracinha da Escola Poder Executivo a execução da obra da pracinha da Escola 
Monteiro Lobato, com recursos de emenda impositiva de Monteiro Lobato, com recursos de emenda impositiva de 
sua autoria para o Orçamento de 2024.sua autoria para o Orçamento de 2024.
Do Vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - Do Vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - 556/2024 556/2024 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-
trolamento e encascalhamento no Corredor dos Rosa, nas trolamento e encascalhamento no Corredor dos Rosa, nas 
proximidades do Cemitério da Cruz. 557/2024 - Solicita ao proximidades do Cemitério da Cruz. 557/2024 - Solicita ao 
Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento na Rua Pedro Rabione Sacco, na parte encascalhamento na Rua Pedro Rabione Sacco, na parte 
localizada atrás do Mercado Trak’n. 558/2024 - Solicita ao localizada atrás do Mercado Trak’n. 558/2024 - Solicita ao 
Poder Executivo a retirada de entulhos depositados nas Poder Executivo a retirada de entulhos depositados nas 
ruas da Sede do Município. 559/2024 - Solicita ao Poder ruas da Sede do Município. 559/2024 - Solicita ao Poder 
Executivo a construção de um redutor de velocidade na Executivo a construção de um redutor de velocidade na 
Rua Álvaro Lopes Brasil, em frente à Borracharia do Rudi.Rua Álvaro Lopes Brasil, em frente à Borracharia do Rudi.
Do Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHODo Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO  

- 560/2024 - Solicita ao Poder Executivo a substituição - 560/2024 - Solicita ao Poder Executivo a substituição 
de lâmpadas queimadas ou danificadas no sistema de de lâmpadas queimadas ou danificadas no sistema de 
iluminação pública da Rua Clara Giacielena Oliveira, nas iluminação pública da Rua Clara Giacielena Oliveira, nas 
proximidades da residência da Bela. 561/2024c - Solicita ao proximidades da residência da Bela. 561/2024c - Solicita ao 
Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento na Rua João Oliveira. 562/2024 - Solicita encascalhamento na Rua João Oliveira. 562/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento na Rua Antônio Canto Medeiros. 563/2024 encascalhamento na Rua Antônio Canto Medeiros. 563/2024 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-
trolamento e encascalhamento na localizada atrás do Posto trolamento e encascalhamento na localizada atrás do Posto 
de Combustível. 564/2024 - Solicita ao Poder Executivo de Combustível. 564/2024 - Solicita ao Poder Executivo 
a substituição de lâmpadas queimadas ou danificadas no a substituição de lâmpadas queimadas ou danificadas no 
sistema de iluminação pública da Rua Protásio Veiga, nas sistema de iluminação pública da Rua Protásio Veiga, nas 
proximidades da residência do Sr. Paixão. 565/2024 - Solicita proximidades da residência do Sr. Paixão. 565/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a substituição de lâmpadas queimadas ou ao Poder Executivo a substituição de lâmpadas queimadas ou 
danificadas no sistema de iluminação pública da Rua Paulo danificadas no sistema de iluminação pública da Rua Paulo 
Roberto Baldez de Oliveira, em frente ao Centro Espírita Roberto Baldez de Oliveira, em frente ao Centro Espírita 
Chico Xavier.Chico Xavier.
Do Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS -Do Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 566/2024 -  566/2024 - 
Solicita ao Poder Executivo a inclusão da Cavalgada alusiva Solicita ao Poder Executivo a inclusão da Cavalgada alusiva 
ao Outubro Rosa no Calendário de Eventos do Município. ao Outubro Rosa no Calendário de Eventos do Município. 
567/2024 - Solicita ao Poder Executivo a inclusão da Caval-567/2024 - Solicita ao Poder Executivo a inclusão da Caval-
gada alusiva ao Outubro Rosa no Calendário de Eventos gada alusiva ao Outubro Rosa no Calendário de Eventos 
do Município.do Município.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICASDESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS
Projeto de Lei Municipal nº 043/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 043/2024 - Autor: PODER 

EXECUTIVO. EXECUTIVO. Assunto: Institui a Nota Fiscal de Serviços Assunto: Institui a Nota Fiscal de Serviços 
Eletrônica – NFS-e no Âmbito do Município de Hulha Ne-Eletrônica – NFS-e no Âmbito do Município de Hulha Ne-
gra e dá outras providências. Situação: BAIXA PARA AS gra e dá outras providências. Situação: BAIXA PARA AS 
COMISSÕES.COMISSÕES.
Projeto de Lei Municipal nº 044/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 044/2024 - Autor: PODER 
EXECUTIVOEXECUTIVO. Assunto: Dá Denominação de GINÁSIO . Assunto: Dá Denominação de GINÁSIO 
MUNICIPAL LUÍS MÁRIO BARBOSA – “BARBOZÃO” ao MUNICIPAL LUÍS MÁRIO BARBOSA – “BARBOZÃO” ao 
Ginásio Municipal de Esportes. Situação: BAIXA PARA AS Ginásio Municipal de Esportes. Situação: BAIXA PARA AS 
COMISSÕES.COMISSÕES.
Projeto de Lei Municipal nº 045/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 045/2024 - Autor: PODER 
EXECUTIVO. EXECUTIVO. Assunto: Dispõe Sobre a Reestruturação do Assunto: Dispõe Sobre a Reestruturação do 
Conselho Municipal de Saúde de Hulha Negra e dá outras Conselho Municipal de Saúde de Hulha Negra e dá outras 
providências. Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.providências. Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
DISCUSSÃO GERALDISCUSSÃO GERAL

Projeto de Lei Municipal nº 035/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 035/2024 - Autor: PODER 
EXECUTIVO. EXECUTIVO. Assunto: Dispõe Sobre as Diretrizes Orça-Assunto: Dispõe Sobre as Diretrizes Orça-
mentárias para o Exercício Financeiro de 2025. Situação: mentárias para o Exercício Financeiro de 2025. Situação: 
EM DISCUSSÃO O PROJETO.EM DISCUSSÃO O PROJETO.

menos fluídos dos pulmões, 
mas ainda precisa do au-
xílio. “Ela ainda não sabe 
quando vai sair, e se vai ser 
transferida para o hospital 
aqui de Pinheiro Machado, 
ou se já vai ser liberada para 
ir direto pra casa”. 

Na mensagem en-
viada, Lorenzo também 
destacou que a vereadora 
já consegue fazer algumas 
caminhadas, mas esperada-
mente, ainda sente muitas 
dores. Ainda, ele disse que 
ela já retirou o auxílio do 
oxigênio, pois já consegue 
respirar bem sozinha.  
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Acompanhe as sessões or-
dinárias que acontecem nas 
segundas-feiras, a partir das 
12h30 de forma presencial, na 
Câmara.

SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 18 DE NOVEMBRO DE 2024

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas

Atas Aprovadas

Ata nº 38/2024 referente a sessão ordinária do dia 11 
de novembro de 2024.
Ata nº 05/2024 referente a sessão extraordinária do dia 
11 de novembro de 2024.

Projeto de Lei Ordinária 1.804/2024

Ementa: Estima a receita e fixa a despesa do município 
de Pedras Altas para o exercício financeiro de 2025.
Autoria: Poder Executivo
Destino: Leitura

LITERATURA

Sabrina Monteiro TP

Romance, fantasia, 
amizade e muita ma-
gia foram as princi-

pais peças que o farma-
cêutico e escritor, Daniel 
Carvalho, utilizou para 
escrever o seu primeiro 
livro – Legado dos deuses: 
as chamas de Drasten, 
que já está em pré-venda 
pela editora Flyve, em 
suas redes sociais (au-
tor Dan Carva) e tam-
bém pela Amazon Prime. 

O livro de aproxi-
madamente 300 páginas é 
uma romantasia, conforme 
o autor, ambientada ini-
cialmente no século 9 no 
reino britânico e que trans-
porta o leitor para um ou-
tro mundo. Segundo Dan, 
apesar de ser uma história 
mais antiga, o livro traz si-
tuações mais atuais como a 
amizade das protagonistas, 
Aurora Salrireed e Yennis 
Berrett, que ao longo dos 
capítulos mostram que um 
amigo muitas vezes vale 
mais do que a família e os 
laços sanguíneos. “Essas 
duas melhores amigas 
foram escolhidas por um 
poder milenar, que vai até 
elas em um momento de 
muito atrito, muitas guer-
ras. Só que junto com esse 
poder, pessoas ambiciosas 
e que também estavam em 
busca disso começam a 
aparecer. A partir daí tem 
muitas questões, elas se 

Primeiro livro de morador 
e escritor de candiota 

mistura romance e fantasia 
tornam praticamente irmãs 
e passam por diversas 
coisas juntas. Também 
vem o questionamento 
no sentido de, até onde 
você está disposto a ajudar 
aquela pessoa que você 
ama”, instigou ele, men-
cionando que nesta parte 
do livro entra o romance 
e a pergunta – você vai 
ficar com o seu grande 
amor ou cumprir a pro-
messa de estar sempre ao 
lado da sua melhor amiga?

 
PROFISSÃO 

Farmacêutico de 
profissão, Daniel Carva-
lho, 33 anos, nasceu em 
Brasília, mas foi criado no 
Estado de Goiás, em Goi-
ânia. Durante a conversa, 
ele contou que se mudou 
para Candiota em 2021 
para trabalhar na rede de 
farmácias São João, onde 
se encaixou e conquistou 
muitos amigos. “Eu me 
formei em 2017, mas na 
minha cidade tinha mui-
tos profissionais e poucas 
oportunidades. Então um 
amigo meu de Pinhei-
ro Machado me indicou 
para a farmácia, conse-
gui o trabalho e estou até 
hoje aqui”, contou ele. 

Sobre a parte da 
escrita, Dan explicou que 
nas horas vagas gosta de 
escrever e que geralmente 

Escritor visitou o jornal para falar sobre a obra

seus textos são voltados 
para o mundo da fantasia, 
já que, segundo ele, a rea-
lidade muitas vezes não é 
muito legal, então utilizar 
a imaginação extrema ser-
ve como alívio e fuga do 
cotidiano. “Eu acompanho 
o dono da editora pelo 
YouTube, ele sempre diz 
que investe naqueles em 
que ele vê potencial. Man-
dei meu material para a 
equipe dele, e ele me apre-
sentou um contrato, que 
graças a Deus e ao meu 
emprego consegui pagar 
a minha parte”. O escritor 
disse que esse era o seu 
maior sonho e seu princi-
pal objetivo, lamentando a 
falta de interesse pela lei-
tura no país ultimamente. 

Falando mais so-
bre o seu primeiro livro, 
Dan contou que a escri-
ta tem uma inspiração 
na série Diários de um 
Vampiro, dizendo que 
inclusive o nome de uma 
das protagonistas, Yennis 
Berrett, foi inspirado na 
bruxa da série, Bonnie 
Bennett. A pré-venda de 
Legado dos deuses foi 
pensada no dia das bruxas. 

Sobre projetos futu-
ros, Daniel comentou que 
também está trabalhando 
em um livro sobre Can-
diota, mas de uma forma 
diferente, tanto na escrita 
como no formato, que 

possivelmente será total-
mente digital. “É sobre 
Candiota, mas sobre uma 
cidade paralela”, explicou.

 
SOBRE O AUTOR 

Dan Carva come-
çou a criar os seus pró-
prios mundos em 2002, 
buscando sempre se aper-
feiçoar o máximo que 
conseguia. Com a escrita, 
seu maior objetivo é levar 
até outros apaixonados 
pela literatura assim como 
ele, os mundos por ele 
criados, para que tenham 
as mesmas experiências 
que vivenciou quando 
buscou outros autores. 

Daniel é filho único 
da mãe, Angelita Roussel, 
que há 15 anos reside 
na Bélgica e decidiu en-
frentar esse novo desafio 
para oferecer ao filho uma 
vida melhor. Segundo ele, 
o título legado foi ins-
pirado nela, “pois sou 
fruto de todos os ensina-
mentos e exemplos que 
ela me transmitiu. Minha 
mãe é minha heroína.” 

Para quem quiser 
saber mais sobre o autor 
e acompanhar seus traba-
lhos, o perfil no Instagram 
é @autordancarva, onde 
haverá diversos conte-
údos sobre o livro e um 
trailer que será divulgado 
ao final da pré-venda. 

Daniel Carvalho 
trabalha como 
farmacêutico 

na rede de 
farmácias São 

João no município 
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A 1ª edição aconteceu em novembro de 2018

TRADICIONALISMO

Arquivo TP

OCentro Cacimbi-
nhense de Tradições 
Gaúchas (CCTG) 

Lila Alves, de Pinheiro Ma-
chado, está sendo prepara-
do para receber a retomada 
do Iart da dança, que neste 
ano chega na sua 3ª edição. 
O evento é promovido pelo 
grupo de danças Raízes da 
Tradição, que está comple-
tando 10 anos de atividade. 

Conforme informou 
umas das organizadoras do 
evento, Julia Graziela Du-
tra, 30 grupos realizaram 
sua inscrição para parti-

Neste domingo (24), acontece o 3º 
Iart da dança em Pinheiro Machado 

cipar do Iart, destacando 
que além deste número, 
também há nomes na lista 
da suplência. “Na declama-
ção adicionamos mais 10 
vagas, então antes seriam 
50 participantes, e agora 
fechamos em 60”, men-
cionou ela, afi rmando que 
ainda tem muitas pessoas 
na espera. “Ficamos muito 
felizes, e ao mesmo tempo 
estamos trabalhando dobra-
do para receber a todos da 
melhor forma possível. Sa-
bemos que o nosso público 
é exigente, então estamos 

fazendo o nosso melhor 
para responder a altura”. 

Na oportunidade, 
Julia disse que tudo está 
sendo pensado nos míni-
mos detalhes, tendo comis-
sões qualifi cadas, acampa-
mentos sendo organizados 
e dizendo que as planilhas 
serão abertas para todos os 
concursos. “E uma coisa 
que é o mais emocionante, 
não temos recurso para 
fazer a transmissão, então 
os componentes do grupo 
de dança estão organizando 
para fazer a transmissão, 

são estudantes da área que 
vão aplicar  seus conheci-
mentos da melhor forma”. 

Vale relembrar que 
a entrada no evento, tanto 
para participantes como 
para o público em geral, 
será no valor de R$ 10. As 
categorias participantes 
nas danças tradicionais, 
declamação e solista vo-
cal são, pré-mirim (até 
9 anos), mirim (até 13 
anos), juvenil (até 17 
anos), adulto (mínimo 
de 15 anos) e veterano 
(a partir dos 30 anos). 


